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RESUMEN 

Siguiendo la tradición de trabajos sobre participación y el proyecto “Valdeolleros, 
nuestro Barrio”, desarrollamos en la presente comunicación una visión no 
publicada hasta el momento sobre la participación y la no suficiente visibilización 
del papel de la mujer en las luchas sociales del Barrio de Valdeolleros en el 
periodo democrático, especialmente, en los años 80 y 90 del siglo pasado. Nos 
adentramos tanto en una visión histórica de documentación como en la 
presentación de una estrategia didáctica de aprovechamiento con el alumnado 
llevada a cabo en mi centro, el I.E.S. “Grupo Cántico”.  
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ABSTRACT 

Following the tradition of works on participation and the "Valdeolleros, our 
Neighborhood" project, we develop in this communication a vision that has not 
been published until now on participation and the insufficient visibility of the role 
of women in the social struggles of the Valdeolleros neighborhood. in the 
democratic period, especially in the 80s and 90s of the last century. We delve 
into both a historical vision of documentation and the presentation of a didactic 
strategy to make use of it with the students carried out in my center, the I.E.S. 
"Grupo Cántico". 
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SUMARIO 

1. Características socioeconómicas del barrio de Valdeolleros. 

2. La participación, eje de la vida colectiva del barrio de Valdeolleros. Algunos ejemplos 

históricos de la participación y sus logros en el barrio. 

3. La integración de la participación como eje educativo en el I.E.S. “Grupo Cántico” 

4. Las mujeres y la participación en el barrio de Valdeolleros. 

5. Evaluación y conclusiones. 

 

1. CARACTERÍSTICAS SOCIOECONÓMICAS DEL BARRIO DE 
VALDEOLLEROS 

 
Brevemente, y sin entrar en las actuaciones que surgen tras la aprobación 

del P.G.O.U. de 2001 y la reestructuración del barrio y su periferia en la 
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actualidad, dedicamos esta primera parte de la comunicación a una breve 

introducción sobre la ciudad de Córdoba en torno a los años 80 y los problemas 

urbanos que afectaron al barrio de Valdeolleros y cómo los vecinos/as y 

colectivos sociales reaccionaron ante ellos, enfatizándose el gran valor de este 

barrio que no es otro que la participación y la solidaridad, tal y como vemos en 

una segunda parte en donde destacamos instituciones, colectivos y actuaciones 

que favorecen dicha participación. 

 

1.1 LA CIUDAD ANTERIOR A LA REVISIÓN DEL P.G.O.U. DE 1986 

Los años setenta serán los que vean una explosión demográfica de la 

ciudad debido a las transformaciones provocadas por el desarrollismo, la caída 

de la agricultura tradicional y las migraciones campo-ciudad, que originan barrios 

densamente construidos, con escasez de servicios y equipamientos urbanos 

dignos. Todos serán barrios periféricos, como Valdeolleros, Fátima, Sector sur… 

pero, en ningún caso, el casco histórico, que se despuebla lentamente. 

El Plan General de Ordenación Urbana es el documento fundamental del 

Ayuntamiento para controlar todos los aspectos referidos al crecimiento y 

ordenamiento urbanístico. La ciudad anterior al PGOU de 1986 puede verse en 

dos tiempos: crecimiento desordenado con aprovechamiento abusivo del suelo 

y parálisis de la actividad constructora (al menos hasta 1988). 

 

- LA CIUDAD DEL P.G.O.U. DE 1986. 

La ciudad anterior al PGOU de 1986 se caracteriza por ser una ciudad 

desarticulada, con un crecimiento no controlado por las autoridades; una alta 

especulación del suelo urbano, que provoca el surgimiento de barriadas de 
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distinto tipo caracterizadas por el hacinamiento, la falta de zonas verdes, de 

aparcamientos y de equipamientos en general; y las dificultades para estacionar, 

jugar los niños, encontrar escuelas e institutos o centros médicos. 

El PGOU de 1986 se plantea tres objetivos fundamentales: la nueva 

estación; el río y el casco urbano (para hacerse una idea de la catalogación de 

nuestro barrio en este PGOU, se diferencian tres tipos de asentamiento urbano 

en función de su status económico: Valdeolleros ocupa el tercer nivel (sobre 

cuatro), con rentas ajustadas a la oferta mínima de viviendas) 

La ciudad planificada en este PGOU de 1986 será, en buena medida, la ciudad 

que conocemos hoy: 

- Se define la barriada de poniente y se establece un eje norte-sur de la ciudad en 

torno a la avenida del Aeropuerto. 

- Se generan nuevas urbanizaciones al norte del tendido ferroviario y el centro 

comercial Carrefour – La Sierra. 

- Generación del “Paseo o Vial de Córdoba” en el tendido ferroviario, con una 

nueva estación. 

- Plan especial del Río, con la urbanización del Barrio de Miraflores y el traslado 

de la feria al recinto actual del Arenal. 

- Definición de las actuales rondas circunvalatorias de Córdoba. 

- Potenciación del eje Córdoba – Alcolea, con el parque universitario de 

Rabanales. 

- Transformaciones en el interior del casco urbano existente, como Cepansa o 

San Cayetano. 

- La potenciación de los espacios públicos en la ciudad. 
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2. LA PARTICIPACIÓN, EJE DE LA VIDA COLECTIVA DEL BARRIO DE 
VALDEOLLEROS. ALGUNOS EJEMPLOS HISTÓRICOS DE LA 
PARTICIPACIÓN Y SUS LOGROS EN EL BARRIO 
 

- LOS GRANDES PROBLEMAS URBANOS QUE AFECTARON AL BARRIO 
DE VALDEOLLEROS 
 

Como resultado de la evolución urbanística de Córdoba, diferentes 

problemas urbanos van a afectar al barrio de Valdeolleros, como el problema del 

aislamiento debido al doble tejido ferroviario, la inexistencia de centros 

educativos –especialmente, de secundaria-, la falta de espacios verdes y 

parques, equipamientos urbanos indispensables, como centros de salud, centros 

cívicos, líneas de autobús público… En una primera parte, señalamos los 

principales rasgos de cada uno de ellos. 

 

A. CÓMO SE GESTA EL PROBLEMA DEL TEJIDO FERROVIARIO EN LA 

CIUDAD DE CÓRDOBA 

La ciudad de Córdoba entró relativamente tarde en la modernidad. No 

hubo revolución industrial que transformara la fisonomía de la ciudad, aunque 

con el paso del tiempo y a expensas de los cambios que se producían en otras 

partes del país, poco a poco se fueron produciendo cambios que alteraron el 

plano de Córdoba que permaneció casi inalterado entre la Córdoba califal y el 

primer tercio del siglo XX. Los dirigentes políticos cordobeses, así como los 

poderes fácticos de la ciudad, llevaron a cabo actuaciones que tendrán 

repercusiones sobre la Córdoba actual. La llegada del ferrocarril a la ciudad, fruto 

de la articulación radial de los ejes ferroviarios en el siglo XIX, significará un hito 

fundamental para el desarrollo de la misma. Estamos hablando del eje Madrid – 

Sevilla, en cuyo trayecto Córdoba queda como punto privilegiado. 
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La venida del ferrocarril a Córdoba tendrá lugar en 1857 y, desde sus 

inicios, planteará problemas urbanísticos, algunos de ellos mal diseñados desde 

principios. La ciudad, en esos momentos, prácticamente ocupaba el recinto 

amurallado medieval que se había fosilizado desde el siglo X. Poco a poco, con 

el paso del tiempo, las clases privilegiadas de la ciudad se irán instalando en las 

faldas de la sierra, el mejor lugar climatológicamente hablando de Córdoba, 

mientras que las menos favorecidas estaban casi expulsadas de la ciudad, al 

otro lado del Guadalquivir. En este contexto, la ubicación racional del tendido 

ferroviario y la instalación de la estación hubiera debido tener lugar en los 

terrenos del actual sector sur, más o menos por la zona de la variante. Sin 

embargo, no se optó por esa localización, sino por integrarla al norte del casco 

urbano de Córdoba, originando ya una fragmentación entre la ciudad histórica y 

toda la posible expansión urbana al norte de la misma. 

En este último tercio del siglo XIX los problemas eran mínimos ya que al 

norte del tejido ferroviario prácticamente no había núcleos de poblamiento 

importantes de la ciudad. Los problemas vendrán más tarde cuando, 

especialmente tras la guerra civil se originen importantes instalaciones fabriles, 

pequeños barrios populares… Poco a poco se van a ir configurando barrios y 

espacios urbanizados al norte de la línea férrea: Margaritas, Huerta de la Reina, 

Huerta del Marqués, Valdeolleros, Chinales… 

El aluvión migratorio de finales de los años sesenta provocó el 

asentamiento de cientos de cordobeses al norte del tejido ferroviario. Ello 

provocaba ya problemas urbanos de todo tipo: inexistencia de infraestructuras 

urbanas mínimas, de servicios sociales, médicos, mercados… así como 

problemas en las vías de comunicación de Córdoba con el norte de la ciudad y 
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de la provincia: carretera de Trassierra, carretera de Villaviciosa, carretera de 

Almadén… 

Los problemas de articulación del territorio a partir del tejido ferroviario 

provocarán la división de Córdoba en dos enormes zonas de difícil comunicación, 

al norte y al sur del tendido ferroviario. A ello se unían los difíciles pasos para 

salvar las vías de tren: pasos a nivel a ras del suelo (Margaritas o Santos 

pintados) o elevados (Viaducto del Pretorio), que provocaban enormes 

problemas de tránsito de una zona a otra, así como de espera a los ferrocarriles, 

con frecuentes muertes por imprudencia ante la impaciencia que provocaban los 

largos tiempos de espera al tren de turno. 

En el caso de Valdeolleros, además, el problema ferroviario se acentuaba 

con el tendido de la vía Córdoba – Almorchón que cerraba el barrio por el norte. 

Vías arriba, vías abajo. 

No será prácticamente hasta la muerte del Dictador y las primeras 

elecciones democráticas municipales de 1979 cuando se plantee la reforma de 

lo que comenzará a denominarse Plan RENFE. A partir de entonces, 

disquisiciones políticas a distinto nivel, luchas vecinales, intereses económicos… 

se van a mezclar para dar solución a un problema durante más de 30 años y que 

va a constituir, junto al río Guadalquivir, la gran transformación urbana de 

Córdoba. 

 

- Cómo se gesta el problema del tejido ferroviario: el impacto en el barrio 

de Valdeolleros 

Señalaba anteriormente que a mediados de los años 70 empieza a 

definirse el problema RENFE. En concreto, en el Boletín oficial de la provincia 
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(13 de marzo de 1976) se publicaba un anuncio del Plan especial de reformas 

de los terrenos de RENFE. ¿Cuáles eran los principales problemas a los que se 

enfrentará la ciudad en estos terrenos? Brevemente: 

- Articular la ciudad sin una barrera que la dividiera en dos partes y la posterior 

integración de ambas partes. 

- La construcción de una nueva estación que sustituyera a la decimonónica. 

- Qué hacer con el tendido ferroviario a su paso por Córdoba: el problema del 

soterramiento de las vías: en túnel, en trinchera, semisoterradas… 

- Los terrenos liberados por el Plan RENFE, en una dura lucha por espacios 

públicos y espacios privados sumidos en la especulación urbanística. 

- La pugna política entre las distintas administraciones implicadas, sus ideologías 

políticas y sus distintas visiones del problema (Ayuntamiento (gobernado por el 

PCE en esos momentos, básicamente Herminio Trigo); la naciente Junta de 

Andalucía (monopolizada durante todo el proceso por el PSOE, con José 

Rodríguez de la Borbolla y Manuel Chaves) y el gobierno central, con la década 

gloriosa del PSOE de Felipe González Márquez. 

- La participación ciudadana en el proceso. 

Las luchas políticas y la irresolución de los problemas derivados de las 

mismas en el tendido ferroviario, provocará la participación directa de la 

ciudadanía más afectada por el problema en la constitución de una plataforma 

cívica pro estación el 17 de marzo de 1986. Numerosas acciones reivindicativas 

ciudadanas (manifestaciones, cortes de las vías, escritos de protesta, reuniones 

con las administraciones…) que tendrán un hito trascendental para el barrio 

cuando cuatro vecinos se encadenen a las vías de tren en el paso de los Santos 
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pintados el 21 de febrero de 1987. Estamos hablando de Diego Aguilar Gómez, 

Francisco Mayorgas Muñoz, José Luis Márquez Alcaide y Juan Perea Moncayo.  

De ser una acción planeada como una más en el proceso reivindicativo, tendrá, 

a la larga, graves consecuencias para los encadenados. En principio, fueron 

detenidos y denunciados y, en cierta medida, convertidos en cabeza de turco 

para calmar las protestas ciudadanas. Fueron puestos en libertad con cargos y 

la posterior celebración de su juicio se convirtió en el guión de la mejor película 

de Hollywood, en donde, una vez más, la solidaridad de los vecinos de 

Valdeolleros con los enjuiciados será un ejemplo claro de reivindicación 

ciudadana. 

El día del juicio, los acusados no las tenían nada consigo, ya que el juez 

pedía un castigo ejemplar para ellos. Llegado el momento, los vecinos de 

Valdeolleros acompañaron a los enjuiciados. Cuando llegaron a los juzgados, 

empezaron a ponerles trabas para que no pudieran asistir al mismo. Primero, 

que no podía entrar nadie a la sala que no estuviese documentado con el D.N.I. 

En aquella época, era muy normal que las personas no llevaran su 

documentación encima permanentemente. Ante la adversidad, los vecinos de 

Valdeolleros cogieron taxis, fueron a sus casas a por los D.N.I. y volvieron a los 

juzgados sin bajarse de los taxis. Cuando llegaron, el juez impone que todo el 

mundo debe estar sentado en la sala, que nadie permaneciera de pié. Como no 

había plazas para todos los concurrentes, los vecinos se sentaron varios en un 

mismo asiento, se sentaron en el suelo unos encima de otros… hasta que al final 

el juicio no tuvo más remedio que comenzar. Salieron condenados los cuatro 

acusados, pero su vuelta desde los juzgados hasta el barrio de Valdeolleros se 

convirtió en una procesión laica de apoyo a los condenados. 
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Paco Mayorgas nos cuenta que su vida se convirtió en un tormento. 

Presionado por jueces y policías, intentaron obstaculizarlo en su labor como 

activista ciudadano, quisieron embargarle su piso, su vida familiar se vio 

afectada… Había que buscar un culpable en un proceso irreversible para la 

ciudad. 

Los acusados, defendidos por Rafael Sarazá, abogado vinculado al 

partido comunista de la época, recurrieron ante el Tribunal supremo. Y aquí se 

produce otra acción de solidaridad vecinal inimaginable en el mundo de hoy de 

los vecinos/as de hacia los acusados. El día de la celebración del juicio en 

Madrid, se fletaron autobuses con numerosos vecinos/as del barrio que 

acompañaron a los acusados ante el alto tribunal. Al final se impuso la cordura, 

y los cuatro acusados fueron absueltos. Por fin se hizo justicia. 

El reconocimiento oficial vino 25 años después cuando se les otorgó el 

cervatillo de plata por la federación de asociaciones de vecinos de Córdoba, 

premio otorgado a aquellos vecinos o instituciones que se han significado por la 

ciudad. Para Paco, fue importante porque, como nos dijo en la entrevista, “tengo 

algo que les puedo dejar a mis hijos y nietos, algo que fue verdaderamente 

importante tanto en mi vida como en la de la ciudad”. 

El proceso seguiría paralelo a estos acontecimientos. Se dispondría un 

soterramiento en trinchera del tendido ferroviario entre la glorieta de Nuremberg 

y la salida de la nueva estación, ubicada al oeste de la antigua; se liberarían los 

terrenos de RENFE, en donde con mejor o peor salida se urbanizaría el eje 

principal de la Córdoba moderna; se organizaría un nuevo espacio para la ciudad 

con la principal pretensión de unir dos partes desconocidas para sí de Córdoba; 



ARTÍCULO 
GONZÁLEZ REQUENA, R.:¿POR QUÉ LO IMPORTANTE NO LLAMA LA ATENCIÓN?  … 

 

 
eCO. Revista Digital de Educación y Formación del Profesorado. Nº 20, 2023.  
ISSN 1697-9745 

 
11 

el AVE pasaría por Córdoba; la ciudadanía cordobesa accedería a una nueva 

calidad de vida. Al menos, las pretensiones eran buenas.  

Para el barrio de Valdeolleros, el soterramiento de las vías del tren ha sido 

más positivo que negativo. En primer lugar, el barrio está conectado con la 

ciudad. Los casi quinientos metros largos que van desde la Glorieta de 

Nuremberg hasta la glorieta del Pretorio, con la supresión del paso a nivel de los 

Santos pintados y del Viaducto del Pretorio (construido en 1920, ensanchado en 

1956 y derruido el 21 de mayo de 1995) y la consolidación del llamado Vial Sur, 

permite a los ciudadanos acceder por cualquier lugar al sur del Vial. Sin embargo, 

los recortes presupuestarios y la mala planificación de futuro han hecho que las 

vías empiecen a soterrarse justo en la glorieta de Nuremberg, cuando debían de 

haberse hecho un par de kilómetros antes, en la barriada de Fátima, con lo que 

nos hubiéramos evitado la famosa joroba de Asland – Cosmos, prácticamente 

toda la ciudad estaría cohesionada y la ciudad estaría perfectamente 

comunicada en este lado este de la ciudad, en donde intenta terminarse la 

famosa ronda norte. 

Por otro lado, la Glorieta de Nuremberg se ha convertido en un eje 

fundamental del tráfico rodado y de la ordenación urbana en este lugar de la 

ciudad, reafirmando el eje ya fijado de la Avenida de los almogávares entre la 

Cruz de Juárez y su prolongación por Sansueña y Escultor Fernández Márquez, 

por un lado; y con la Avenida de las Ollerías, por otro. Además, la prolongación 

del vial sur hacia el este conecta con la glorieta de Chinales y la salida de ésta 

hacia la avenida de Carlos III y la carretera de Cerro Muriano. 

Un amplio paseo de Córdoba, como le llaman los cordobeses, se ha 

constituido sobre las vías soterradas. Sin embargo, nos tenemos que plantear si 
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verdaderamente se han unido las dos partes de la ciudad o no, ya que la 

configuración de las construcciones en el lado norte del Vial origina una pantalla 

que sigue ocultando los barrios al norte de la misma, obreros en la mayoría: 

Margaritas, huerta del marqués, Valdeolleros… Es decir, una buena idea para 

un barrio que se configura y vive hacia el norte de dicho vial. 

Otro tema importante lo constituyen los espacios liberados por el plan 

RENFE, de los cuales un buen pastel estaba en el barrio de Valdeolleros. 

Planificados para ser urbanizados por la iniciativa privada y con manchas paras 

instalaciones públicas, la inmensa mayoría han sido bloques de viviendas, entre 

los que se han intercalado las instalaciones deportivas de Valdeolleros, o el 

conservatorio y el Go fit al sur de las mismas. Pocos solares quedan, 

ambicionados por las inmobiliarias, que deberían responder a iniciativas 

comunitarias del barrio, demandantes de aparcamientos, espacios deportivos 

para los jóvenes… El barrio se ha ido densificando en construcciones entre la 

antigua línea de edificaciones existentes y la línea del vial norte en su cara sur, 

aspecto este que se ha prolongado entre el espacio comprendido entre la 

avenida de Fuente de la salud y las vías del tren, en donde se han ido 

desmantelando las antiguas instalaciones fabriles, especialmente, la fábrica de 

Moreno, y se están transformando en modernas urbanizaciones de un nivel 

económico mucho más alto que el tradicional barrio de Valdeolleros. Al final, en 

el lado este chocan con el actual polígono industrial de Chinales, que poco a 

poco va perdiendo su adjetivo de industrial en pos de residencial. 

Prácticamente, esta aventura de las vías del tren terminaría con el paso 

del AVE por la ciudad de Córdoba, la construcción de la nueva estación, la 
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urbanización de los espacios liberados de RENFE y la configuración de una 

nueva ciudad, percibida claramente por la ciudadanía cordobesa. 

Pero no fue este problema el único que afectaría gravemente al barrio de 

Valdeolleros. Tuvo que solucionarse también y de forma casi paralela a lo largo 

de los años ochenta y venideros, el desmantelamiento de la vía férrea Córdoba 

– Almorchón (mucho más fácil que la descrita, especialmente por el desuso de 

la minería en la sierra cordobesa), la falta de centros educativos (especialmente, 

el instituto de secundaria), el futuro parque de la Asomadilla (con el canal del 

Guadalmellato y la futura ronda norte en el horizonte), las infraestructuras 

ciudadanas mínimas y básicas (alcantarillado, aguas potables, asfaltado de las 

calles, basuras…), los servicios municipales y sociales indispensables, como 

centro de atención primaria, centro de mayores, centro cívico, espacios de 

participación ciudadana; por no citar los no conseguidos de espacios de ocio 

para los jóvenes del barrio o la permanencia de un pequeño comercio que dé 

vida al barrio sin tener que salir de él para cubrir las necesidades básicas, o el 

futuro de los espacios industriales en decadencia. 

Todo ello se ha podido ir solucionando con el tiempo gracias a la esencia 

del barrio de Valdeolleros, la participación ciudadana. Este barrio tuvo la suerte 

de hacer coincidir en el tiempo y en el espacio una serie de personas 

comprometidas que lucharon y siguen luchando por su barrio. Paco Aguilera, 

Juan Gregorio, Paco Gea, Paco Sanz, Paco Mayorgas, Rafael Tejedor, Antonio 

Pareja, Pepe Líos, Rafael Aguilar… son indispensables para conocer el barrio. 

Y varias instituciones trabajando a la vez, imprescindibles: la asociación vecinal 

“San Acisclo”, la parroquia “San Acisclo” y el futuro Consejo de distrito, pasando 

por las peñas y asociaciones culturales, las JOCs, la asociación de mujeres 
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“Cordobán”… Todo ello sin sello partidista político en contraste permanente con 

las distintas corporaciones municipales, principalmente; aunque también con las 

autonómicas o nacionales, como acabamos de ver. 

 

B. LA SITUACIÓN EDUCATIVA DEL BARRIO DE VALDEOLLEROS 

A mediados de los años setenta, los niños/as del barrio tenían dos centros 

educativos, Nta. Sra. de Linares (dirigido por Rafael Balsera del Pino) y Cronista 

Rey Díaz. No había instituto de secundaria. Nuestros niños/as tenían que ir al 

Góngora, al López Neyra o a la Universidad laboral, con el coste personal y de 

tiempo que ello suponía (vías del tren).  

A finales de los setenta, se negocian los terrenos de lo que será el Hernán 

Ruiz en los denominados terrenos de Carbonell, entrando en funcionamiento 

durante el curso 1980/1981 bajo la dirección de Pilar García que daría paso a 

Andrés Moros Guerrero, verdadero consolidador del centro. 

Estos centros eran insuficientes para cubrir las demandas de la enorme 

población estudiantil del momento, especialmente agravada por la carencia de 

un centro de Bachillerato. Con esta realidad, las Asociaciones de Padres de 

Alumnos de estos colegios y la Vocalía de Enseñanza de la Asociación de 

Vecinos de Valdeolleros, crean la “COORDINADORA DE ENSEÑANZA” a la que 

se sumaron todas las organizaciones del barrio: la Parroquia, Centro de la Mujer, 

Club Juvenil Amán, Joc, las Peñas, etc. en una lucha con la administración 

educativa y municipal que durará casi una década, hasta que se inaugura el 

actual I.E.S. “Ángel de Saavedra” en 1989. 

El problema educativo era de tal magnitud que la Asociación vecinal “San 

Acisclo” dedicó su primer boletín al problema de la enseñanza en el barrio de 
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Valdeolleros (1 de junio de 1980). La lectura de este documento es fundamental 

para la comprensión del problema para el barrio (ver en el Anexo). 

A partir de aquí, comienzan los problemas, que podemos sintetizarlos en: 

- La necesidad de terrenos para construir el instituto.  

- 1981: Inauguración del preescolar “Cruz de Juárez” 

- Curso 1981 – 1982: Inauguración y puesta en funcionamiento del Colegio 

Nacional de E.G.B. “San Álvaro”, dirigido en sus primeros tiempos por Rafael 

Vázquez Lesmes. 

- Movilizaciones por la calidad de la enseñanza en Valdeolleros. 

“La Coordinadora de Enseñanza no daba un paso que no estuviera 

refrendado por los vecinos, previa asamblea. Así, con la celebrada en la 

Iglesia de San Acisclo dieron comienzo las protestas pacíficas que 

enseguida dieron publicidad de nuestras justas reivindicaciones y que 

hicieron que toda Córdoba conociera nuestra lucha. En aquella ocasión 

se convocó a los vecinos con megafonía móvil, octavillas, carteles, y hasta 

repique de campanas que no sonaban desde hacía muchos años y, todo 

esto, hizo que la afluencia fuera muy numerosa. Recuerdo la frase de 

Paco Aguilera: “Es vergonzante que haya padres y madres a los que no 

les importe una educación de calidad para sus hijos. Porque si no 

defienden a sus propios hijos, ¿a quién xxñx van a defender?” (Rafael 

Tejedor). 

- Siete delegados de educación se sucedieron en el periodo de reivindicaciones. 

- El Instituto, “la joya de la Corona”. 

- Anteproyecto de la Delegación y aportaciones vecinales. Recorte 

presupuestario. Nueva fase de protestas masivas, caracterizándose por 

la unión de vecinos y asociaciones vecinales. Culminan con el famoso 

paro de Valdeolleros el 9 de febrero de 1987, cerrándose casi toda la 

actividad comercial del barrio y “empapelándose” el mismo de pancartas 



ARTÍCULO 
GONZÁLEZ REQUENA, R.:¿POR QUÉ LO IMPORTANTE NO LLAMA LA ATENCIÓN?  … 

 

 
eCO. Revista Digital de Educación y Formación del Profesorado. Nº 20, 2023.  
ISSN 1697-9745 

 
16 

reivindicativas (algunas de las cuales se conservan en la Asociación 

vecinal). 

- Formación de una “Mesa negociadora” por parte de la Delegación 

educativa ante la presión vecinal, siendo convocados en una primera 

reunión el 23 de febrero de 1987, a la cual acudieron como representantes 

de la Coordinadora de enseñanza Juan Gregorio, Antonio Pareja, Paco 

Mayorgas y Alejandro Guisado Rodríguez. 

- 20 de marzo de 1987: se firma el Acuerdo para la construcción del 

instituto por parte del delegado de educación, José Valdivia, y de los 

representantes vecinales, Juan Gregorio. 

El éxito de la Coordinadora de Enseñanza ejemplifica que las acciones 

reivindicativas vecinales sí pueden terminar bien. Fruto de ello, fue el 

reconocimiento que las Peñas del barrio realizaron a los miembros de la 

coordinadora (abril de 1987): 

“Juan Pablo Serrano (Presidente Peña Amigos de las Matildes), Juan 

Gregorio (Coordinadora de Enseñanza) y Herminio Trigo (Alcalde de 

Córdoba) se dirigen a los asistentes bajo la atenta mirada de José Valdivia 

(Delegado de Educación)” 

“En esta fiesta-homenaje que el barrio recibió por parte de las Peñas, Juan 

Pablo Serrano, tras felicitar a todos los colectivos participantes, propició 

el abrazo entre José Valdivia y Juan Gregorio, simbolizando el fin de un 

enfrentamiento que había durado demasiado tiempo. Juan Gregorio 

revirtió las felicitaciones en todos y cada uno de los vecinos de la zona por 

su participación en todas las acciones que, durante tanto tiempo, se 

desarrollaron. Y el Alcalde, Herminio Trigo, comentó en su discurso que, 

preguntado en París por la “participación ciudadana” en Córdoba, ponía 

como ejemplo la lucha seria que mantuvo la Coordinadora de Enseñanza”. 
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- Inauguración del Instituto de Bachillerato “Ángel de Saavedra”: actos durante la 

semana del 20 al 25 de febrero de 1989, con la  presencia del delegado de 

educación Antonio Pascual Acosta. 

- Curso 1997 – 1998: supresión del Colegio “San Álvaro” y nacimiento de la 

sección de secundaria del I.E.S. “Ángel de Saavedra”, origen de nuestro instituto, 

que pasó a ser independiente en los dos cursos posteriores, siendo desde el 20 

de enero de 2000, I.E.S. “Grupo Cántico”. 

 

C. EL PAPEL DE LA IGLESIA CATÓLICA EN EL BARRIO. LA PARROQUIA 

DE “SAN ACISCLO” 

Probablemente, la Iglesia y la parroquia son las primeras instituciones 

asentadas en el barrio, especialmente, en los años cincuenta y sesenta, 

momentos estos en los que ya desarrollarán su labor doctrinal, su labor de ayuda 

a los vecinos menos favorecidos económicamente hablando y organizando 

distinto tipo de actividad para feligreses y vecinos del barrio. Párrocos como 

Ángel Gómez (quien consiguió los terrenos para la actual Iglesia) o Joaquín 

Santiago (creador de la hermandad del Cristo de las injurias y del club juvenil) 

darán paso en 1975 a los dos curas “santo y seña” del barrio, Antonio Pareja 

García y Paco Aguilera Jiménez, mucho más implicados en la participación de 

los ciudadanos en la transformación social del barrio a partir de las asociaciones 

vecinales que surgirán tras la Dictadura franquista: AV “San Acisclo”, JOC, Club 

Amán, grupo ecologista Tibiaty, club de jubilados, asociación de mujeres 

Cordobán… Fruto de su trabajo fue el reconocimiento que la asociación vecinal 

le ofreció a la Parroquia y al centro de la mujer, concediéndoles como colectivos 

la medalla de oro de la entidad. 
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La labor de Antonio Pareja fue reconocida institucionalmente otorgando 

su nombre en el “Centro de mayores Antonio Pareja”, inaugurado el 9 de marzo 

de 2009. 

Paco Aguilera cumplió 50 años de trabajo en el barrio en un acto que sus 

feligreses y vecinos le concedieron en nuestro centro, en febrero de 2015. Hijo 

adoptivo de la ciudad de Córdoba en 2011: 

 “¿Desde la parroquia sirvió un poco de conducto para intentar aprovechar 

esa nueva realidad? -Ha servido de conducto para muchas cosas, fue por 

ejemplo el aglutinante en la lucha por la enseñanza. Cuando las primeras 

mujeres se pusieron en la puerta de Linares para cortar la calle por sus 

demandas, la primera mañana les abrí las puertas de la iglesia y les dije 

que cuando llegara la Policía se refugiasen dentro. Entraron y ahí se 

empezó a organizar un poco la lucha y sirvió para que se inaugurase el 

colegio Hernán Ruiz y el instituto de al lado. Ese fue un buen momento, 

había asambleas que sólo se podían tener en la parroquia y que estaba 

en esos casos siempre absolutamente abarrotada; ese fue nuestro 

encuentro con el barrio. En eso sí, participé de lleno. Luego Antonio, el 

otro compañero, participó a fondo en la asociación de vecinos para 

demandar las estructuras que necesitaba el barrio. Yo estaba más 

escorado al mundo juvenil. Vine aquí para dejar de ser liberado de la 

Juventud Obrera Cristiana (JOC) y continué con todo el proceso del 

movimiento. Ya estábamos en otros barrios: en el Sector Sur, en Las 

Margaritas, pero no aquí hasta que nosotros llegamos. Luego 

comenzamos a organizar el movimiento gremial: de construcción, de 

comercio, del metal, de tal forma que la gente tuviera la posibilidad de 

tener una plataforma de lucha. Aunque la JOC es más de lucha cultural, 

pero la cultura es una relación dialéctica con la economía. Lo nuclear era 

la formación de la persona en un aspecto amplio” (“Religión Digital”, 30 de 

octubre de 2011) 

“¿Cómo definiría la gente de Valdeolleros, de su parroquia? -Es un barrio 

sencillo, hecho a base de distinta emigración, de buena relación, ha 
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habido muchas instituciones como el centro de la mujer, la parroquia, la 

escuela de adultos... Es un barrio muy interrelacionado porque ha tenido 

muchos cauces para crear dinámicas, todos están muy relacionados y se 

conocen unos a otros porque ha habido mucha participación. Es un barrio 

tranquilo, sin grandes problemas como la delincuencia. Lo mejor que yo 

podría decir es que es un barrio relacionado y que cuando hay que 

afrontar cualquier problema, el barrio se moviliza. En 2003 tuvimos que 

hacer un arreglo en la parroquia y no pedimos ningún préstamo porque el 

barrio fue generoso, la gente prestó el dinero incluso, en vez de que 

tuviéramos que ir a un banco a pedirlo. Algunas veces los compañeros de 

otras parroquias notan la gran distancia de lo que ellos cogen, para por 

ejemplo una campaña de Navidad, y lo que nosotros cogemos aquí. Las 

gentes de este barrio son muy generosas” 

 

D. EL PROBLEMA DE LOS HUMOS DE LA FÁBRICA DEL CEMENTO 

“Desde su creación en 1976 la Asociación de Padres Cabezas de Familia del 

barrio de Valdeolleros, (Hoy Asociación Vecinal San Acisclo de Valdeolleros), 

tuvo como uno de sus objetivos prioritarios acabar con la emisión de polvo a la 

atmósfera de la cementera Asland. En aquél tiempo, los vecinos nos 

enfrentábamos a un problema TANGIBLE, "masticable" a veces, y siempre 

inaceptable, que ocasionaba molestias y daños considerables en nuestras 

casas, vehículos y, entendíamos también, en nuestra salud. Cierto es, sin duda, 

que la fábrica llevaba en la zona desde 1931 y que las normas establecidas 

permitían su funcionamiento sin necesidad de tener en cuenta los perjuicios y 

molestias que producían a los vecinos cercanos afincados en su entorno 

bastantes años más tarde. Verdad también que en un sistema económico como 

el establecido en nuestro país cualquier empresa multinacional no invertirá 

dinero en algo a lo que no se le obliga por ley. Lógico, tal vez, pero dudosamente 

ético. Por esto, nuestra lucha se dirige a los poderes públicos que, a nuestro 

entender, son los responsables de observar y cuidar los derechos de los 

ciudadanos, a los que tienen obligación de servir, para que estos puedan 

mantener un trabajo digno y estable y una calidad de vida y salud aceptable. 
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Unas muestras fotográficas de la época en que se constatan las molestias de la 

fábrica en los vehículos, en la ropa que en muchas ocasiones había que relavar 

y en como el cemento se depositaba en nuestras terrazas, hasta el punto que 

más de una comunidad tuvo que reemplazar los imbornales atascados por la 

excesiva cantidad del polvo sedimentado. Primera denuncia de las A.VV. 1978 

Vista de la fábrica 1979 Boletín informativo de la A.VV. 1980 Uno de los primeros 

carteles de protesta y una de las muchas pancartas que colgaban en nuestro 

barrio en 1980 Unas de las distintas denuncias del problema dirigidas a: Excmo. 

Sr. Alcalde. Excmo. Sr. Gobernador Civil. Ilmo. Sr. Delegado del Ministerio de 

Industria. Ilmo. Sr. Delegado del Ministerio de Sanidad. Nota de prensa que la 

A.VV. envía al periódico tras recibir las respuestas de las distintas 

Administraciones. Al final, nuestra demanda, tuvo respuesta. Nuestro esfuerzo 

no fue en vano. Tras la inversión, la empresa nos invitó a ver las obras 

terminadas afirmando que la polución había terminado. La instalación de los 

nuevos electro-filtros, con su correcto funcionamiento, minimizaron la emisión de 

polvo de tal manera que dimos por conseguido nuestro objetivo y el "Problema 

Asland" quedó dormido... El actual conflicto que plantea la empresa Cosmos, a 

mi entender, es distinto. La intención de la quema de residuos; "Incineración" 

para unos, "Valorización" para otros, tienen confundida a la ciudadanía y el poder 

mediático "de parte" enfrenta a unos vecinos contra otros porque nadie aporta 

un informe objetivamente imparcial que confirme radicalmente la inocuidad o 

nocividad de esta opción. En nuestra lucha poníamos nuestras bolsas de polvo 

encima de la mesa de quien dudara de la veracidad de nuestras denuncias. En 

la actualidad son los poderes públicos, responsables de velar por la salud y el 

bienestar de sus administrados, los que han de poner sobre la mesa todos los 

recursos que posibiliten la permanencia de la actividad industrial, sin perjuicio de 

terceros. Para eso se les paga. Rafael Tejedor de la Torre. Junio 2016 Este 

artículo está escrito a petición de miembros de la mesa de diálogo sobre la 

factoría de Cosmos”1 

 

 
1 Artículo de Rafael Tejedor de la Torre, junio de 2016, para la Mesa de diálogo con la factoría 
Cosmos, recordando su fase como directivo de la AV “San Acisclo” 
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A continuación, vamos a señalar instituciones clave en la participación y 

lucha vecinal en el barrio de Valdeolleros, junto a “otras formas de participación” 

ya extintas en los barrios, lo cual no deja de ser un claro síntoma del cambio de 

los tiempos en la participación ciudadana. 

 

E. CORDOBÁN. CENTRO DE PROMOCIÓN DE LA MUJER DE 

VALDEOLLEROS 

Constituido bajo el amparo de Paco Aguilera, comienza su andadura en 

1983. En su “Grupo de responsables”, definían de este modo su objetivo: 

“La promoción integral de la mujer, teniendo como motivación el 

movimiento de mujeres a través de la fe” y el método a utilizar será el de 

trabajo en equipo, donde no se establezcan cargos para que nadie se 

sintiera en superior o inferior posición dentro del grupo, ni sintiera que 

pudiera tener mayor o menor responsabilidad, sino que esta era 

compartida. De ahí que nos llamáramos “Las Responsables”. Y seguimos 

llamándonos así, aunque los cargos existen ya que lo exigen nuestros 

estatutos y son condición indispensable para la legalización de toda 

asociación” 

Entre sus múltiples actividades están: el taller de Psicología (hasta 2000), 

taller de corte y confección, yoga, gimnasia, sevillanas, manualidades, visitas 

culturales, educación de adultos, grupos de teatro… 

Sin embargo, será en el ámbito reivindicativo y participativo en el que 

realicen una labor imprescindible, muchas veces oculta u ocultada tras el 

hombre, en todas las luchas y logros del barrio: coordinadora de enseñanza, 

centro de salud, centro cívico, sala deportiva, parque de la Asomadilla… del que 

rescatamos este documento: 
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“Hoy, 8 de marzo, día de la mujer, queremos manifestar que siendo 

conscientes de nuestro propio avance personal y habiéndolo demostrado 

en multitud de ocasiones, desde la historia de nuestro barrio, hemos sido 

punto clave en la lucha por una mejor calidad en la enseñanza, una mejor 

calidad de vida, por los derechos de la mujer y en la inquietud por querer 

avanzar en una mejor relación con lo que nos rodea. 

También somos conscientes de las necesidades que aún padece nuestro 

barrio, como un centro de salud, un centro cívico, un tráfico menos ruidoso 

y zonas verdes. Por todo ello, exigimos un derecho que no sólo afecta a 

las mujeres, sino a todas las personas que viven en esta zona: el derecho 

a tener un espacio abierto a todo el mundo. Un espacio verde donde se 

pueda hacer deporte, pasear tranquilamente o sentarse a tomar el Sol. En 

definitiva: un parque público. 

Y tememos que esto se demore, porque en abril de este año prescribe el 

plan general y estos terrenos pueden modificarse para construir viviendas. 

Los vecinos de este barrio estamos hartos de tanto cemento. No sólo del 

que nos cae a diario como lluvia que riega nuestras plantas y pulmones, 

sino también el de tantos bloques de pisos que se construyen 

indiscriminadamente sin los servicios que necesitamos. 

Por todo lo expuesto: ¡¡PARQUE DE LA ASOMADILLA, YA!! 

 (Manifiesto del centro de promoción de la mujer “Cordobán”, 8 de marzo 

de 1994) 

Muchas mujeres de Cordobán se sumaron desde 1997 al Plataforma 

cordobesa contra la violencia a la mujer, destacando sobre manera su actuación 

en este tema. 
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Mujeres del Centro de promoción de la mujer de Valdeolleros manifestándose en 1994 por un 

futuro parque de la Asomadilla. 

 

E. LA ASOCIACIÓN VECINAL “SAN ACISCLO” DE VALDEOLLEROS. 

La asociación vecinal “San Acisclo” de Valdeolleros constituye desde su 

fundación un claro ejemplo de colectivo de dinamización social en pos del 

bienestar de los vecinos y vecinas de su barrio. Integrada desde los setenta por 

un núcleo de vecinos y vecinas que todavía están “en la marcha” supondrá uno 

de los colectivos más importante de la participación ciudadana en los setenta, 

ochenta y noventa. “Todo salía de la asociación de vecinos y de la parroquia. 

Todos estábamos a una”. No es este el momento de hablar de la historia de la 

asociación, pero sí para dejar unas breves líneas sobre su importancia pasada y 

actual en la configuración del barrio de Valdeolleros a través del primer boletín 

de la Asociación vecinal que reproducimos completo en los anexos, gracias a la 

generosidad de Don Rafael Tejedor de la Torre, “cronista no oficial de 

Valdeolleros”. 

Como vemos recogido en sus principios y en algunas de sus actas, los 

problemas de los que hablamos en la presente comunicación ya estaban 

presentes en sus intereses y preocupaciones. 
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Como podemos comprobar en sus libros de actas, los problemas del 

barrio siempre han sido claramente identificados y abordados desde la 

asociación. 

 

F. EL PARQUE DE LA ASOMADILLA 

Nada mejor que el Parque de la Asomadilla para ejemplificar en Córdoba 

cómo la participación y lucha ciudadana da sus frutos. Tras 23 años, se inauguró 

el Parque. Fueron años y años de reivindicación, manifestaciones, proclamas, 

entrevistas, tiras y aflojas hasta que se consiguió el mejor parque urbano de 

Córdoba. Parque que no es sólo un parque. Es un espacio de actuación 

ciudadana, como vemos en tres actividades únicas que se han realizado (y 

esperemos que no desaparezcan con el cambio de los tiempos) en este espacio, 

como son el Cross de la Asomadilla cuando no había parque, el día de la 
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vecindad y la noche verde de la Asomadilla. La labor de Juan Gregorio Ramírez, 

de la Asociación vecinal, del consejo de distrito norte, de la parroquia, de los 

colectivos vecinales y de los vecinos y vecinas anónimas es impagable para la 

ciudad de Córdoba y el barrio de Valdeolleros. 

 

 

Tanto en estas páginas como en los anexos incluimos una breve selección 

de imágenes extraídas de la exposición que don Rafael Tejedor de la Torre 

realizó para el Aula de la Asomadilla. 
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G. EL DÍA DE LA VECINDAD. 
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H. LA NOCHE VERDE DE LA ASOMADILLA. 
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I. EL CROSS DE LA ASOMADILLA. 
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M. EL CENTRO CÍVICO NORTE 

Avanzando en el desarrollo de las competencias municipales de los 

ayuntamientos desde los años noventa, la participación ciudadana en Córdoba 

va a generar los espacios de los centros cívicos como contenedores y 

facilitadores de la acción ciudadana desde los barrios. El centro cívico norte es 

único en Córdoba ya que es el primero que se construye específicamente como 

edificio para la finalidad de albergar un centro de este tipo, cuando lo normal en  

la ciudad era la reutilización de edificios ya existentes, como será, a modo de 

ejemplo, el edificio administrativo de la cárcel vieja o de Fátima. 

Espacios que en los últimos tiempos están viendo peligrar su existencia 

ante los avatares primero de la caída de la participación ciudadana con el cierre 

de las ciudades con la pandemia y por las directrices de los dirigentes actuales 

del consistorio. Esperemos tener mejor suerte ciudadana en el futuro. 
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N. EL CENTRO DE MAYORES “ANTONIO PAREJA” (9 DE MARZO DE 2009) 

De ocupar plazas y bares de dominó, los mayores del barrio vieron 

recompensados años y años de lucha con la inauguración del centro de mayores 

“Antonio Pareja”, excepcional emplazamiento para la vida de los mayores del 

Barrio. 

 

P. CARNAVALES EN VALDEOLLEROS 

Uno de los aspectos más vivenciales de la participación ciudadana en el 

barrio de Valdeolleros ha sido la celebración de los prohibidos carnavales desde 

bien entrados los años sesenta del siglo pasado. Momentos de diversión 

ciudadana que se han unido en el barrio de Valdeolleros con la reivindicación y 

la lucha vecinal, con letrillas muy críticas reivindicando las mejoras necesarias 

para el barrio.  
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Los carnavales impregnaban la vida del barrio entre los sesenta y los 

noventa, desde los colegios de primaria hasta las asociaciones y colectivos 

sociales. El desfile de carnaval por la avenida de los Almogávares es digno de 

recordar, así como la labor carnavalesca de los hermanos Soto. 

Pero también fueron espacio para posicionarse frente a los graves 

problemas que vivió España, por ejemplo, con el famoso “No a la guerra”, año 

aquel en el que las asociaciones decidieron no celebrar las fiestas carnavaleras 

en el barrio. Es el ADN de Valdeolleros. 
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Q. CRUCES DE MAYO 

Otro episodio ya para la historia de Valdeolleros y que constituirá otra 

entrada en posteriores publicaciones. Las “cruces de Barrio” de los setenta y 

ochenta fueron uno de los instrumentos de socialización fundamentales de los 

vecinos y vecinas de la época. El mes de mayo cordobés empezaba con la 

alegría de las gentes que, aparte del interés económico para subsistir durante un 

año, vivían una fiesta como suya, donde eran los principales protagonistas. Hoy 

es otra historia. 
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2. LA INTEGRACIÓN DE LA PARTICIPACIÓN COMO EJE EDUCATIVO EN 

EL I.E.S. “GRUPO CÁNTICO”2 

 “Participar es la capacidad de expresar decisiones que sean reconocidas por 

el entorno social y que afectan a la vida propia y/o comunidad en la que uno 

vive” (Roger Hart, 19933) 

La participación del alumnado en la construcción de valores cívicos y 

ciudadanos es una de las actividades más gratificantes, pero duras, dentro de 

un centro educativo. El nuestro ha sido pionero en la introducción y desarrollo de 

planes municipales y proyectos educativos que abordan la integración del 

alumno/a en el entorno más cercano –barrio- mediante la implicación en la toma 

de decisiones, resolución de conflictos y propuestas de actuación. La definición 

del proyecto “Valdeolleros, nuestro Barrio”, la colaboración con el colectivo ASPA 

y la apertura del centro a la sociedad fueron decisiones fundamentales para el 

centro. 

“Todo este esfuerzo está generando una cultura de participación en el 

centro, muy poco a poco, esperanzadora de un mundo mejor y de una forma 

distinta de ver la educación en los centros educativos. Por ello 

 
2 “LA PARTICIPACIÓN EN EL I.E.S. “GRUPO CÁNTICO” COMO EJEMPLO DE COMUNIDAD 

EDUCATIVA TRANSFORMADORA”, POR RAFAEL GONZÁLEZ REQUENA, profesor de Gª e 

Hª del I.E.S. “Grupo Cántico” y MARÍA ESPERANZA DE LA ROSA ALABANDA, dinamizadora 

sociocultural de ASPA en: 

http://revistaeco.cepcordoba.es/index.php/2022/04/05/la-participacion-en-el-ies-grupo-cantico-

como-ejemplo-de-comunidad-educativa-transformadora/ 

http://revistaeco.cepcordoba.es/wp-content/uploads/2022/04/Requenadelarosa.pdf 
3 Participación Infantil: del tokenismo a la ciudadanía. for UNICEF Innocenti Essays, No. 4, 

UNICEF/International Child Development Centre, Florencia, Italia, 1992. Publicado por la oficina 

latinoamericana de UNICEF como La Participacion de los Niños: de la participacion simbolica a la 

Participacion Autentica. (También publicado por ONG en francés, turco, japonés y tailandés). 

 

http://revistaeco.cepcordoba.es/index.php/2022/04/05/la-participacion-en-el-ies-grupo-cantico-como-ejemplo-de-comunidad-educativa-transformadora/
http://revistaeco.cepcordoba.es/index.php/2022/04/05/la-participacion-en-el-ies-grupo-cantico-como-ejemplo-de-comunidad-educativa-transformadora/
http://revistaeco.cepcordoba.es/wp-content/uploads/2022/04/Requenadelarosa.pdf
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- El alumnado adolescente con el que trabajamos día a día no tiene 

experiencias de participación, por lo que sus primeros pasos en procesos 

participativos son lentos; de ahí que sea muy importante adaptarnos a su 

ritmo. 

- Los procesos de participación en la adolescencia tienen que adaptarse a sus 

necesidades e intereses, la motivación parte del interés, de los espacios de 

encuentro con sus iguales. 

- Equivocarse, agobiarse, desmotivarse, forma parte del proceso de 

aprendizaje, si los adultos ponemos la tirita antes les estamos privando de su 

proceso.  

- Escuchemos al alumnado, ellos quieren ser escuchados, necesitan espacios 

de escucha, tienen mucho que aportar y mucho tiempo para soñar.  

- Los resultados no son tan importantes en un principio el proceso en sí. 

Tenemos que poner en valor el proceso, amar la trama más que el desenlace, 

como canta Jorge Drexler. 

- Analizar que nos ha aportado el proceso, qué hemos hecho bien y qué 

podríamos mejorar es básica en este trabajo. 

- “En este mundo llenito de injusticias un grupo de jóvenes moviéndose para 

combatirlas es el rayito de luz de la utopía” (María Esperanza de la Rosa)”4 

“Nuestros pequeños y grandes héroes” (Rafael González Requena, director 

del I.E.S. “Grupo Cántico” del Barrio de Valdeolleros de Córdoba) – 

Navidades, 2022 -  

 
4 La continuidad del proyecto durante este curso ha arrojado el excelente trabajo del nuevo grupo 

biblioteca y una magnífica “Actividad intercultural”, actualmente en prensa. 
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“Córdoba, 16 de diciembre de 2022. Un chaparrón nos empapa a las doce 

de la mañana en el camino entre el Instituto “Grupo Cántico” y “Cáritas” 

parroquial del barrio de Valdeolleros. 24 pequeños héroes y tres 

profesores desafían a la lluvia cumpliendo con el valor supremo del centro 

y del barrio, la solidaridad. Llevábamos tres años sin acudir a la anual cita 

con los compañeros y compañeras de Cáritas de Valdeolleros, con Juan, 

con Paqui, con Pepe, con Manuela y con tantos y tantas voluntarias que 

cada día del año piensan en sus vecinos y vecinas menos favorecidos, 

con aquellos que lo pasan mal, que el sistema les hace que lo pasen mal, 

aportándoles nuestro granito de arena con una buena cantidad de 

alimentos recogida en el centro. Y, junto a ellos, construyendo un ejemplo 

paradigmático de aprendizaje servicio, de ayuda a la comunidad, de 

ciudadanía activa y participativa con el barrio de Valdeolleros, nuestros 

alumnos y alumnas, nuestra comunidad educativa que año tras año se 

vuelca en demostrar que ser generoso no significa ser competitivo e 

individualista con mi ego satisfecho, sino solidario y colaborativo, 

desinteresado en la construcción colectiva de un barrio que ni lo domaron, 

ni lo doblaron, ni lo van a domesticar. En unos tiempos en donde la 

oscuridad de nuestros dirigentes es la tónica, tender puentes ante las 

posturas dogmáticas, cerradas e inamovibles es imprescindible. 

Necesitamos héroes y nosotros tenemos muchos. Héroes anónimos que 

destacan por la excelencia colectiva de formar parte de un grupo, de una 

comunidad educativa, de un barrio que piensa por sus vecinos y por 

demostrar que la sonrisa de un alumno escuchando de un profesor que 

gracias a su gran acción, una persona comerá ese día, no se paga con 

ningún premio. En los momentos más crudos, cuando la oscuridad parece 

avanzar, nuestros pequeños grandes héroes y nuestros mayores grandes 

héroes nos abren el camino esperanzador en un futuro y en un mañana 

mejor. Nuestros alumnos han comprobado de primera mano como estas 

personas voluntarias han acudido al centro para explicarles con datos de 

primera mano cuál es la realidad del centro. Aquí, en nuestras aulas, 

estuvieron Pepe, Ana, Paqui y Tina demostrando que nunca se es 

demasiado mayor para echar una mano a quien lo necesita. Ojalá no 
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tuviéramos que hacer estas campañas porque todo el mundo tuviera un 

trabajo digno, una vivienda mínima, un salario adecuado, unas pensiones 

onerosas, unos servicios públicos educativos y sanitarios de máxima 

calidad, una solidaridad fuera de individualismos interesados y 

competitivos. Mientras llega ese momento, nuestros alumnos, nuestros 

mayores y el barrio de Valdeolleros estaremos aquí. Somos un centro 

pequeñito, pero somos un gran centro. Puede que seamos pocos, pero 

nuestro corazón es grande. Salud y felices fiestas a todos nuestros 

alumnos, a toda nuestra comunidad educativa, al colectivo de Cáritas 

parroquial, a todos los vecinos del barrio de Valdeolleros, y a la ciudadanía 

cordobesa”. 

 

 

3. LAS MUJERES Y LA PARTICIPACIÓN EN EL BARRIO DE 

VALDEOLLEROS 

Tras haber repasado brevemente la participación en el barrio de 

Valdeolleros y en el Instituto “Grupo Cántico”, pasamos a continuación a explorar 

una actividad que tuvo lugar el 14 de marzo de 2023 centrada en el papel de la 
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mujer en la participación en las grandes luchas del barrio y su insuficiente 

conocimiento y, desde mi punto de vista, valoración. Es el resultado de un 

proceso de trabajo que enlaza con el trabajo dentro del proyecto “Valdeolleros, 

nuestro Barrio” y sus implicaciones didácticas en dos materias distintas del 

currículo de la E.S.O., “Geografía e Historia” de 3º de la E.S.O. y “Economía” de 

4º. Desde el curso pasado, en esta última materia estoy realizando una 

investigación sobre el pequeño comercio en el barrio que, en el presente curso, 

se está centrando en las mujeres comerciantes del mismo; de igual modo, en la 

materia de Geografía planteé una situación de aprendizaje cuyo resultado ha 

sido un texto titulado “La mujer en la memoria de tres generaciones familiares” 

Por lo tanto, el trabajo no es flor de un día ni de un momento. Ha tenido (y sigue 

teniendo) un lento trabajar en el aula, un momento espectacular con una charla-

coloquio con mujeres del barrio y una evaluación de todo el proceso, aspecto 

éste en el cual estamos en este momento. Vayamos por partes. 

 

A. GESTACIÓN DEL PROYECTO. 

“Hola Paqui. Como te dije cuando hablamos, la actividad viene enmarcada 

dentro del programa de “Valdeolleros, nuestro Barrio” y la materia de 

Geografía e Historia de 3º de la E.S.O. En el primer caso, motivada por la 

investigación en el barrio y en el segundo por abordar desde otra óptica 

distinta el papel de la mujer en nuestra sociedad tomando como punto de 

partida las familias del barrio. 

De este modo, les propuse a los alumnos un trabajo en donde estudiaran 

la historia de su familia desde la óptica de la mujer a lo largo de las tres 

últimas generaciones para que tuvieran un referente histórico y pudieran 

contrastar informaciones diferentes. Para ello, están investigando en sus 

familias a partir de un cuestionario que hemos realizado y les comenté 
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que teníamos la posibilidad de tener una mesa redonda en donde mujeres 

del barrio pudieran explicarles sus experiencias al respecto. 

Como, evidentemente, vuestra trayectoria vital es muy dilatada, centré en 

dos ámbitos de exposición vuestra intervención en un primer momento: 

- La participación de la mujer en las luchas en el barrio para construir 

el bienestar que disfrutamos en el presente, especialmente, en los 

años ochenta y noventa (instituto, vías del tren, centro de salud, 

parque de la Asomadilla…) 

- Darle visibilización a la “no visibilización” del papel de la mujer en 

la construcción del Barrio. Ojo: no que no hayan participado, sino 

que no es lo conocido que debieran. 

Partiendo de estas dos premisas y ya que vamos a contar con mujeres 

del Barrio en trayectorias distintas y colectivos/o no colectivos diferentes, 

organizamos –como hablamos- un estrado con no más de cinco mujeres 

que expusieran brevemente su experiencia, que pudieran animar un 

debate con el alumnado e interaccionar con ellos. 

El alumnado que va a asistir son mis dos clases que están trabajando 

desde ópticas distintas el tema. Unos 50 alumnos que se unirán –es mi 

deseo- con todas vosotras, estéis o no en el estrado y que se pueda 

generar un ambiente de transmisión intergeneracional de experiencias y 

conocimiento. 

¿Cómo puede organizar cada ponente su primera intervención? 

Simplemente, presentándose como quién es; si es vecina o pertenece a 

algún colectivo (si es éste el caso, explicar brevemente qué hace ese 

colectivo en el barrio); contextualizar en su vida cómo vivieron esas 

experiencias que antes os citaba de lucha y por qué, a lo largo de todo 

este tiempo pasado, no se ha valorado tanto al hombre como a la mujer. 

En el caso de personas que ahora mismo estén trabajando, podrían 

exponer las diferencias entre aquella situación y la presente y las 

peculiaridades de las luchas y reivindicaciones actuales. 

Preguntas pueden surgir muchas, pero intentaré que giren en torno a esos 

temas, aunque pueden surgir muchos vinculados, como: 
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- ¿Por qué el hombre aparece como protagonista y la mujer no? 

- ¿Qué trabajos realizaba la mujer? 

- ¿Qué peculiaridades tiene la forma de participación femenina –si 

es que las tiene-respecto de la masculina? 

- ¿Por qué el hombre siempre ha estado a la cabeza de la 

participación? 

- ¿Cómo se sienten las mujeres después de todo lo conseguido? 

¿Qué queda por conseguir? ¿Cómo ven a las chicas actualmente? 

- ¿Qué valores les han transmitido con el ejemplo a sus hijas, hijos 

y otros vecinos/as del barrio? 

- ¿Cómo es la presencia de mujeres en colectivos y asociaciones del 

Barrio? 

- ¿Por qué es importante participar?... 
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B. EL DESARROLLO DE LA ACTIVIDAD (14 DE MARZO DE 2023) 

Durante más de un mes, una representación de mujeres del barrio estuvo 

preparando la actividad que realizamos el 14 de marzo. Fueron Paqui González, 

veterana vecina del barrio, fundadora y miembro del Centro de la mujer 

CORDOBÁN desde su fundación e intensamente integrada en la parroquia de 

San Acisclo, actualmente, a través de Cáritas parroquial; Manuela Díaz, otra 

veterana vecina del barrio, integrante de distintos colectivos y activa participante 

en la acción ciudadana, que participó representando a la parroquia de San 

Acisclo y a la Asociación vecinal del mismo nombre; Patro Horcas, incansable 

reivindicadora y defensora de los derechos de las mujeres, también en 

representación de la Asociación vecinal “San Acisclo” y de la Plataforma 

cordobes de mujeres contra la violencia de género; Cati Medina, otra veterana 

integrante del Centro de la mujer, actualmente entre su grupo de “responsables”; 

y una antigua alumna del Centro, Lucía Ramis, que participó en nombre de las 

JOC, Juventudes Obreras cristianas, que tienen su sede en el barrio. 

La actividad, de dos horas de duración, consistió en dos partes 

diferenciadas. En un primer momento, las distintas ponentes explicaron su 

trayectoria vital y de participación ciudadana, apoyadas por una proliferación de 

documentos gráficos que reforzaban sus explicaciones, llenas de anécdotas que 

calaron entre nuestro alumnado. Y un segundo momento, en donde el alumnado 

preguntó a las ponentes aspectos que les interesaron sobre el tema, ya fuera en 

apoyo de sus trabajos como en dudas o inquietudes que surgieron con las 

distintas exposiciones de las conferenciantes. Sólo pudieron realizar diez 

preguntas, pero es que consumieron todo el tiempo previsto, incluso ocupando 



ARTÍCULO 
GONZÁLEZ REQUENA, R.:¿POR QUÉ LO IMPORTANTE NO LLAMA LA ATENCIÓN?  … 

 

 
eCO. Revista Digital de Educación y Formación del Profesorado. Nº 20, 2023.  
ISSN 1697-9745 

 
44 

un último momento en el que queríamos haber realizado pequeños podscats a 

las ponentes y público asistente. 

 

 

Desarrollo de la actividad en el SUM del centro (14 de marzo de 2023) 

 

C. LAS CONFERENCIANTES. APORTACIONES Y VALORACIÓN 

Como decíamos anteriormente, el contenido de las ponencias se centró 

en dos aspectos básicos: la participación de la mujer en las luchas vecinales en 

la construcción del barrio de Valdeolleros y su insuficiente visibilidad. A 

continuación, os dejamos algunos de los momentos más importantes de las 

diferentes ponentes. 
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Las ponentes: de derecha a izquierda, Lucía Ramís, Cati Medina, Manuela Díaz, Patro Horcas 
y Paqui Medina. 

  

(Manuela Díaz) “A principios de 1980, se consolidan varios colectivos en el 

barrio: la Parroquia y la Asociación de vecinos, las APAs y las JOCs. Será de la 

actuación de la parroquia de la que surge el Centro de la mujer. El movimiento y 

la lucha feminista en el barrio de Valdeolleros surge de un grupo de mujeres 

sencillas, amas de casa, sin mayores estudios que en el año 1983 se unen en el 

objetivo de crecer como personas, de trabajar por una sociedad en igualdad y 

generar un barrio más digno. 

Qué pasaba en aquellos años. El camino hacia la igualdad en España 

había estado muy influido y condicionado por la Dictadura franquista, que había 

supuesto un retroceso muy grande con respecto a los logros que se habían 

conseguido en la República. Fueron años marcados por una estricta sexualidad 

y moralidad. La mujer tenía que ser sumisa, su papel consistía en estar en la 

casa, obedecer al marido y tener hijos. Se prohibió el divorcio, la anticoncepción 

y el aborto. Cuando llega la democracia, el país empieza a respirar con aires 
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nuevos, incluso con una vitalidad superior a la de otros países. Aparecen 

grandes cambios sociales: video juegos, anuncios en televisión abocando al 

consumismo y la libertad sexual, destape, playas nudistas…. Esto son cambios 

sociales, pero también se producen cambios legislativos. En la Constitución 

española de 1978, en su artículo 14 se establece la igualdad del hombre y de la 

mujer. En el año 1981, la reforma del código civil, que materializaba la igualdad 

del hombre y de la mujer en el matrimonio, la igualdad de derechos entre los 

niños y las niñas y la igualdad de los sexos y la eliminación de todo tipo de 

discriminación. Se aprueba la ley del divorcio, se crea el Instituto de la mujer, se 

despenaliza el aborto en determinados supuestos que conllevan peligro para la 

mujer y resurgen los primeros movimientos feministas con una fuerza 

impresionante: la lucha por el techo de cristal, por la igualdad en la vida 

doméstica, por la violencia de género… 

Estos años ochenta fueron muy importantes porque hicieron resurgir una 

de las revoluciones más importantes de la Humanidad en donde la mujer iba a 

tener un nuevo papel en el mundo y debemos entender que en esa revolución 

estuvimos las mujeres de Valdeolleros y estuvimos cada una aportando desde 

nuestra sencillez, nuestro tesón y nuestra constancia, junto con otros colectivos, 

luchando por el camino hacia la igualdad. En ese contexto surge el centro de la 

mujer. 

(Paqui González) “En 1983, el Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Córdoba 

(propiedad de la Iglesia en aquellos momentos) cede un local en la calle Sancho 

el craso a la parroquia de San Acisclo, en donde estaban Paco Aguilera y Antonio 

Pareja, para que pusieran un marcha un centro de promoción de la mujer. Ellos 

aceptaron el encargo, pero con una condición: ellos buscarían las mujeres que 

se encargaran de organizar y poner en marcha el centro sin tener que dar cuenta 

a la fundación de esa Caja de lo que hicieran. Así fue como un grupo de mujeres 

que íbamos a charlas de teología popular en la parroquia, por votación, fuimos 

elegidas siete mujeres que con mucha ilusión, pero también con mucho miedo, 

sin estudios, mujeres sencillas, pero con grandes inquietudes e ilusiones. 

Algunas, incluso, nos sacamos el Graduado escolar ya estando casadas y con 

hijos. 
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Lo primero que nos marcamos fue un objetivo: la promoción integral de la 

mujer. Un método de trabajo que hasta el presente nos ha estado funcionando 

bastante bien, el trabajo en equipo, donde no se establecieran cargos para que 

nadie se sintiera ni superior ni inferior a las demás. Todas teníamos la misma 

responsabilidad, de ahí que nos llamáramos “las responsables”. Y así seguimos 

llamándonos, aunque cargos existen porque para hacer los estatutos de una 

asociación hay que poner cargos. Y nos planteamos: “¿cómo sacamos a las 

mujeres de sus casas?” Teníamos que ofrecerle actividades que a ellas le 

interesaran: empezamos ofreciéndoles clases de corte y confección, 

manualidades, gimnasia (en aquella época apenas había gimnasios, no es como 

ahora), sevillanas, yoga, talleres de psicología, de animación a la lectura, de 

salidas culturales, grupos de teatro, educación de adultos (en aquella época, en 

nuestro centro se inició la alfabetización, porque había mujeres que no sabían 

leer ni escribir). Tuvimos que buscar gente que pudiera impartir estas 

actividades. Algunas lo hacían gratuitamente, otras cobraban un poco. No 

queríamos cargar a las mujeres con costes económicos para que pudieran venir 

a nuestro centro. Y muchas de nosotras nos íbamos a una academia de baile a 

aprender, para enseñarlas después a bailar sevillanas, a enseñarles la 

gimnasia… En fin, iban creciendo nuestras mujeres y, a la vez, íbamos creciendo 

nosotras mismas. Todas estas actividades nos ayudaban a sentirnos mejor con 

nosotras mismas tanto física como psicológicamente. Pero como nuestro 

objetivo no era sólo que sus mujeres asistieran a los talleres y se fueran a sus 

casas tan contentas, sino que crecieran como personas, y conocieran lo que 

pasaba a su alrededor. Y lo que hacíamos es que cada “x” tiempo hacíamos una 

parada, parábamos la actividad y se establecían debates sobre cualquier 

acontecimiento que estuviera sucediendo en ese momento en alguna parte del 

mundo, algún problema del barrio o de la ciudad. Que conocieran lo que pasaba 

fuera de sus casas, que no fuera sólo sus maridos, sus hijos, sus hijas… Y 

también conocer los problemas que muchas mujeres tenían, tanto a nivel de 

maltrato como conocer la situación de las mujeres en otros países del mundo y 

crear sentimientos de solidaridad con todas ellas. 

En todo este proceso, la colaboración con otros colectivos como la 

asociación vecinal era indiscutible. Nosotras participábamos en todas las 
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actividades populares, sobre todo de fiestas populares que se organizaban. Casi 

siempre, las organizaba la asociación vecinal: las verbenas, el carnaval… 

Colaborábamos en todas esas actividades en la barra, en los tickets, en la 

cocina… en todo lo que podíamos. Y en carnaval nos poníamos nuestros 

disfraces y hacíamos coplillas que siempre eran de denuncia y reivindicativas. 

Todos los colectivos vecinales teníamos muy claro que unidas y unidos 

podíamos conseguir mucho más que yendo por separado. Y no sólo en lo festivo, 

también en lo reivindicativo, porque desde luego, nuestro barrio estaba muy 

necesitado y carecía de muchas cosas (de colegios, de institutos, de centros de 

salud, de centro cívico, de zonas verdes para que nuestros hijos e hijas pudieran 

ir). 

A la vez que nosotras íbamos creciendo y nos dábamos cuenta de que 

íbamos avanzando, también nos dábamos cuenta de que se iban organizando 

en otros barrios de Córdoba más asociaciones de mujeres. Los años ochenta 

fueron un resurgir de asociaciones de mujeres que íbamos demandando a 

nuestros organismos oficiales ese espacio que se nos tenía negado. Y hay que 

destacar que la labor del ayuntamiento fue importante, ya que aprovechó ese 

resurgir de asociaciones de mujeres para organizarnos y ayudarnos entre 

nosotras. Se convocaban encuentros, convivencias, compartí9amos muchas 

experiencias y nos íbamos enriqueciendo las unas a las otras” 

(Manuela Díaz) “En esta segunda parte queremos explicar cómo las mujeres 

fuimos avanzando y tomando conciencia de la problemática del barrio, y cómo 

nos implicamos en las luchas. No fue sólo el centro de la mujer el único colectivo 

que tomó conciencia, sino que también fue la parroquia, la asociación vecinal y 

otros colectivos del barrio los que estuvieron tirando y motivando hacia todas las 

carencias y deficiencias que había en el barrio. El mayor objetivo de la charla es 

que el barrio de Valdeolleros ha sabido unir todos sus esfuerzos y todos los 

colectivos en cumplir todos sus objetivos. 

Ahora os voy a hablar cómo desde la parroquia se trabajó esta realidad. 

Aparte de que el centro de la mujer surge de la acción de la parroquia, tenemos 

que señalar que los dos párrocos –Paco Aguilera y Antonio Pareja- han tenido 

siempre una labor pastoral y de fe muy comprometida con la labor de transformar 

el mundo. No es posible una fe que no esté comprometida con una labor de 
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eliminar la opresión del mundo y, evidentemente, la situación de la mujer era en 

aquellos años y es una realidad de opresión, de discriminación… Y en la 

parroquia se trabajaba en este sentido en la catequesis, en las pastorales, en los 

grupos parroquiales el tema de la mujer y de la igualdad. Todas las mujeres, 

creyentes y no creyentes, nos uníamos en 20.000 situaciones, recogiendo 

firmas, sensibilización…” 

(Patro Horcas) “En un principio, la asociación se llamó de “Padres y cabezas de 

familia”, Su mismo nombre lo dice: a las reuniones sólo iban los hombres. Esto 

correspondía a la represión franquista que no permitía que la mujer participara 

en las asociaciones ciudadanas ni políticas. Esto estaba recogido en los 

estatutos. Cuando llegó la democracia, se denominó “Asociación de vecinos” y 

se formó la primera “Vocalía de la mujer”, que tuvo un vínculo muy grande con 

la asociación Cordobán.  Y actualmente se llama asociación vecinal, y las 

mujeres, ya, contamos un poquito.  

La asociación ha estado vinculada al centro de la mujer y a la Plataforma 

cordobesa de la mujer contra la violencia de género desde que se formó en 1997. 

¿Cuáles son las tareas de la asociación vecinal? Reivindicar mejoras para el 

barrio, ya sea de urbanismo, transporte, medio ambiente… Las actividades que 

se han hecho son santo y seña en la participación de la mujer: el día vecinal y la 

verbena, y con el carnaval. Y ahí seguimos colaborando, ahora también más con 

la Plataforma, ya sea la lucha procedente de un lugar o de otro, pero siempre 

juntas en la lucha. Uno famoso fue el problema de las vías del tren y justamente 

donde empieza la glorieta de Nuremberg estaba el paso a nivel y era un peligro 

porque estaba todo el día pasando trenes y los vecinos y vecinas del barrio 

dijeron que eso era un problema que se tenía que acabar de alguna manera. Nos 

llamaban el barrio dividido en dos, la ciudad dividida en dos… Se creó una 

plataforma cívica por estación de Renfe, con movilizaciones y encadenados a la 

vía del tren –que aquí hay algunos- Fueron detenidos y con petición de cárcel. 

Se hicieron muchas movilizaciones para evitar la condena y el Tribunal supremo 

los exculpó. En el juicio a Madrid se dotaron autobuses para apoyar a estos 

vecinos. 

Centro de salud. No estaba como ahora. Antes se ubicaba en los bajos de 

un edificio en la calle de la Higuera, que no llegaba a ser ni un ambulatorio. El 
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centro de salud le costó 13 años de reivindicaciones, manifestaciones… Seis 

años para inaugurar el centro cívico (2004). El centro de mayores, la sala 

deportiva del barrio (1999)… “ 

 (Paqui González) “La única zona que nos quedaba libre de cemento en el barrio 

era lo que después será el Parque de la Asomadilla. Y ahí tuvimos que 

implicarnos todavía más colectivos, especialmente el Consejo de distrito, porque 

afectaba a otros barrios también, como el Naranjo, Brillante, Huerta de San 

Rafael…” 

 

E. EL ALUMNADO. TRABAJO Y PARTICIPACIÓN 

Tras esta selección de las intervenciones de las ponentes, los alumnos y 

alumnas tuvieron su momento. No deja de ser curioso que de las diez preguntas 

realizadas, nueve fueron de alumnas y sólo una de un alumno. Algunas 

preguntas y respuestas fueron. 

(Carmen Cortés) “¿Siempre habéis conseguido lo que os habéis propuesto con 

vuestras reivindicaciones?”  (Patro Horcas) “Si se consiguen muchas cosas, 

sobre todo en el caso de las infraestructuras. Pero otras hay que seguir luchando. 

A mí no me gustaría estar cada 25 de noviembre y cada 25 de cada mes 

manifestándome en contra de la violencia de género, pero ahí estamos” 

(Manuela Díaz ) Para mí ha sido una escuela de aprendizaje, ya que he 

aprendido que si no nos unimos y no nos organizamos, no conseguimos nada. 

El trabajo con los colectivos es personal, pero también trabajas con otras 

personas, que necesitas de reflexión, formación y acción” 

(Enriqueta Pérez) “¿Cuál fue la actividad más difícil de conseguir?”  (Paqui 

González) “Varía mucho. Algunas eran gratuitas y eran más fáciles. Otras 

teníamos que pagar, aunque fuera poco, por ejemplo, a las psicólogas. Pero 

cuando no teníamos, íbamos y aprendíamos, por ejemplo, en la gimnasia. Si una 

no sabía, lo aprendía  se lo enseñaba a las demás. Y así íbamos solventando 

los problemas” 

(Bárbara Ramos) “¿Os imaginasteis alguna vez la vida que ibais a tener y si 

tuvierais que definir lo vivido con una palabra o una frase, cuál sería?” (Paqui 
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González) “De joven, siempre me gustaba estudiar e ir a la escuela. Pero, por 

desgracia, mi familia era bastante numerosa y pobre y no me permitió seguir 

estudiando. Tuve que dejar los estudios para ponerme a trabajar. Cuando yo 

conocí todo lo que se empezaba a mover en nuestro barrio, yo  ya estaba casada 

y con hijos. Pero seguía sintiendo esa inquietud y me volví de nuevo a reciclar y 

me puse a estudiar. Me saqué el Graduado escolar y después el FP2 del grado 

de administrativo. Y llevaba mi casa para adelante, mis hijas… Yo creo que 

fueron las demás mujeres las que me hicieron que me sintiera más valorada y 

mejor” (Patro Horcas) “Cuando eres más joven, lo que quieres es salir. Pero 

llega un momento… Cuando yo me mudé aquí no conocía a nadie y fue a través 

del centro de la mujer cuando empecé a tener reuniones y a conocer a otras 

mujeres y tus inquietudes, aunque tú no las creas, las tienes internas y salen. 

Después fue la Plataforma de violencia contra las mujeres. Una cosa te va 

llevando a la otra. ¡Uhh? Una palabra. A mí me llena mucho, aunque pasas malos 

ratos cuando una víctima va a la Plataforma, la tienes que escuchar y estar con 

ella, lo pasas mal. Pero si no hubiera estado allí, esta mujer no hubiera hablado 

con nadie. Son muchas reivindicaciones, pero que cuando llega el momento de 

juntarse con compañeras y pasarlo bien, lo pasamos bien” (Manuela Díaz) “Yo 

cuando era jovencilla y tenía 15 años no empecé en la JOC, empecé en la JEC, 

Juventud Estudiantil Cristiana. Desde esa edad estoy dando vueltas hasta ahora. 

No he parado de estar abierta al mundo y tener la mentalidad de seguir creciendo 

como persona. Las palabras serían satisfacción y crecimiento personal. (Cati 

Medina) “Yo llevo casi toda mi vida en el barrio. Inquietudes se tienen, pero 

cuando te casas joven, se cortan. Empecé en la Iglesia dando la catequesis a 

mis hijas y desde ahí me involucré en el centro de la mujer. Como a mí me ofreció 

mucho, consideré que yo también tenía que ofrecer algo y me metí de 

responsable, a trabajar para que lo que yo había recibido se lo pudiera ofrecer 

también a las mujeres. Y ahí seguimos. Somos cinco mujeres para más de cien 

socias, es mucho trabajo. Pero hemos conseguido que antes las mujeres no 

podían entrar en una cafetería solas, las mujeres quedaban fuera y ya juntas sí 

que podían hacer un poquito de vida social al margen de los hijos y de los 

maridos. Crecimiento, compañerismo, solidaridad serían las palabras. Cuando 
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hay problemas, nos acompañamos todas”. (Lucía Ramis) “…Aquí –en las JOC- 

siempre se busca el sentido educativo. Crecimiento, involucración” 

(Yo) “¿Por qué no ha habido nunca una presidenta, por ejemplo, en la Asociación 

vecinal?” (Manuela Díaz) “En lo que es la educación de los hombres y de las 

mujeres, a las niñas se nos educa en unos roles y en un papel que tenemos que 

desarrollar en la sociedad que está muy centrado en los cuidados, en la 

sensibilidad, en la ternura, en el acogimiento… y a los chicos se les educa de 

otra manera., ser más competitivos, más fuertes… Entonces, lo que pasa es que 

en la vida social, política… las mujeres hemos estado hasta ahora muy al 

margen; lo mismo que ellos han estado al margen de la vida más doméstica. Las 

mujeres tenemos ahí un gran trabajo que hacer. Las mujeres tenemos que 

romper ese techo de cristal. Tenemos que atrevernos a estar en los puestos 

directivos, pero no copiando los roles masculinos, sino aportando nuestra forma 

de ser. Pero nos tenemos que atrever, tenemos que empoderarnos, tenemos 

que confiar en nosotras mismas, tenemos que confiar en que sabemos hacer las 

cosas, que sabemos organizar, que sabemos gestionar… Pero debemos saber 

que llevamos muchos siglos en los que hemos aprendido muchas cosas y ahora 

tenemos que desaprender para aprender otras” 

(Naroa Martínez) “¿Alguna vez os habéis sentido solas porque por el hecho de 

ser mujer se supone que lo tenéis más complicado?” (Paqui González) “Si ha 

sido un logro social para el barrio, nunca nos hemos sentido solas porque 

siempre hemos estado junto a otros colectivos y como mujeres nunca me he 

sentido sola porque todas íbamos a una. Y por parte de nuestras parejas 

tampoco, porque no nos han impedido que luchemos por esas cosas” 

(Helena Ruiz) “¿Os ha educado a  vosotras lo mismo que a vuestros hermanos 

en vuestras familias?” (Patro Horcas) “En nuestra época no se educaba a las 

niñas lo mismo que a los niños, por supuesto. Pero una vez que estábamos 

mayores teníamos los mismos derechos a reivindicar” (Cati Medina) “Yo 

pertenezco a una familia muy humilde. Hemos sido dos hermanos y se seguía el 

rol que si había un poquito dinero para la carrera era para el varón. Yo siempre 

he tenido inquietudes. Saqué el bachillerato superior con notas fabulosas, pero 

ya no pude estudiar una carrera. Era aquel momento. Eso era una cosa que 

había en muchas familias. Ahora, yo tengo tres hijas. Yo lo que he intentado es 
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que todas tengan su carrera. ¿Para qué? Para que no les pase lo que a mí. A mí 

no me ha pasado como a ellas. Yo me casé y mi marido no quería que yo 

asistiera a unas clases, a unas reuniones del centro de la mujer, pero yo le 

buscaba las vueltas. Por la mañana, él se iba a trabajar y yo me iba a la gimnasia. 

Y no se entera. Siempre hay alguna manera. Pero es muy triste porque tienes 

una pareja que no te acompaña, pero dentro de lo malo todas hemos sabido 

actuar. Y yo lo que le he inculcado a mis hijas es que estudien una carrera, que 

sean independientes económicamente y que si alguna vez no quieren trabajar 

porque tienen una pareja, que sea decisión suya y no impuesta” 

(Carlos Cáceres) “¿Dónde aprendisteis a participar en movimientos sociales?” 

(Paqui González) “Aprendí en esos grupos de teología popular en donde con la 

ayuda de ese cura progresista me abrió los ojos a ver qué es lo que pasaba a 

nuestro alrededor” (Manuela Díaz) “En el JEC. Después, en  los institutos, en las 

ONGs… me ha enseñado la importancia de la participación. En el barrio, en la 

parroquia, en la asociación vecinal y en el centro fui aprendiendo. La 

participación tiene que ser una cosa de toda la vida, porque no podemos 

conseguir las cosas solos… Ahora mismo, el hecho de estar aquí con vosotras 

es estar aprendiendo” 

 (Mireia Garcés) “¿Habéis conseguido todo lo que os habéis propuesto? (Patro 

Horcas) “Lo que nos propusimos, sí. Lo que tenemos que hacer es luchar para 

mejorarlo o para que se mantenga por lo menos como lo tenemos ahora. 

(Manuela Díaz) “Hemos dicho antes que para conseguir el centro cívico 

tardamos un montón de años y muchas luchas, pero en el momento presente ha 

habido un retroceso en los servicios que el centro cívico ofrece a la vecindad. 

Así que hemos tenido que volver a luchar por mantener y restaurar los servicios 

que teníamos. Quiero decir que las conquistas y los derechos tenemos que estar 

luchando permanentemente para tenerlos: el derecho de la mujer a la igualdad, 

las mejoras de las infraestructuras en un barrio,.. No se consiguen de una vez, 

pero hay que estar muy alerta siempre. Es muy fácil perder conquistas, y mucho 

ganarlas. Desde aquí queríamos hacer un llamamiento para que estéis desde 

jovencitos en grupos, donde vosotros y vosotras podáis organizaros. Hay 

muchas causas justas por las que luchar. Los adultos lo sabemos y formamos el 

centro de la mujer. Pero en los diez o quince últimos años, la organización social 
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y los movimientos sociales han bajado mucho, porque el sistema social, el 

neoliberalismo, nos ha ganado la partida, llevándonos a un individualismo y 

liberalismo en donde sólo “preocúpate de ti mismo”. Por lo tanto, nosotros 

tenemos que seguir ganando esa batalla. Y después vino la pandemia y nos dio 

el remate: nos metimos en nuestra casa, en nuestra familia y de ahí no salimos. 

Tenemos que volver a salir a las calles, tenemos que volver a organizarnos, 

tenemos que volver a participar y tenemos que seguir luchando por tener una 

vida humana más digna” 

(Esther Sanz) “¿Qué pensaban vuestros familiares de la existencia de estas 

organizaciones y de que vosotras participarais en ellas?” (Cati Medina) “Hay 

compañeras que se han sentido acompañadas por sus familias, yo, por ejemplo, 

no. Pero he seguido ahí. Eso fue sobre todo al principio. Cuando tú eres 

insistente y sigues, sigues y sigues… ya te dejan un poco por imposible. Si 

realmente quieres una cosa, a la primera no tienes porqué ceder. Te llevas 

alguna reprimenda, pero bueno. Vale, bueno. Seguimos. Es muy importante que 

te apoyen. Hay dices que dices que “voy a tirar la toalla” Y dices, “bueno, pero 

es que mi opinión no vale” Y hay que seguir tirando. Y si realmente queréis 

conseguir algo, hay que luchar mucho” 

 

La atención del alumnado durante la actividad 
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F. ASISTENTES 

Fueron muchos los asistentes invitados a la actividad, tanto profesores y 

profesoras del centro, como representantes de colectivos del barrio (Asociación 

vecinal, Parroquia, Consejo de distrito, colectivos sociales como las JOC…) y 

vecinos y vecinas del barrio, así como también nuestra inspectora de referencia, 

la directora y la asesora de igualdad del CEP. También fueron muchos y muchas 

las personas interesadas que no pudieron asistir. Tanto a los asistentes físicos 

como no físicos, mi agradecimiento por haber compartido, sobre todo, un 

momento en la historia de estas mujeres, y una experiencia con nuestro 

alumnado. 

 

Foto de familia tras finalizar la actividad 

G. CONCLUSIONES GENERALES. EVALUACIÓN DE LA ACTIVIDAD 

Actualmente me hayo trabajando en la materia de Economía la 

finalización del trabajo iniciado en esta actividad, pero en Geografía de 3º sí lo 
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he concluido. El trabajo realizado por los alumnos/as como producto de la 

situación de aprendizaje ha sido un texto que han denominado la mayoría “Tres 

generaciones”. Sobre un modelo inicial en el que se ha trabajado en el aula sobre 

un cuestionario de entrevista, se han seleccionado una serie de preguntas que 

todos los alumnos/as han realizado a abuelas, madres y a ellas mismas. Una vez 

realizadas las entrevistas y con la ayuda de la información de la conferencia 

analizada anteriormente, han redactado unos textos de resultado diverso, pero 

con aportaciones muy interesantes. Dejo aquí parte de los testimonios de un 

alumno y una alumna de 3º de la E.S.O. sobre el barrio de Valdeolleros. 

 

NAROA MÁRQUEZ TÉLLEZ 

“…. El 22 de abril del 2002 se casaron (Raquel e Ismael, mis padres) por la 

iglesia. Tenía dinero ahorrado para irse a vivir juntos. Se fueron a vivir al barrio 

de Valdeolleros. 

Ella dice que Valdeolleros no ha cambiado mucho desde que llegó hasta 

ahora, aunque sí sus alrededores, siendo un barrio mejor comunicado. Su 

primera impresión fue que era un barrio con mucho ambiente, con comercios y 

gente por las calles, un barrio en el que todos se conocen, muy familiar. La 

situación del barrio era similar a la de otros. Hay una parte más antigua que otra 

y se nota a la hora de mirar los pisos y casas. Tiene importancia ya que 

demuestra que no está bien organizado. Las personas que viven en este barrio 

suelen ser porque se han criado aquí o porque se han mudado. Cuando llegaron 

había una falta de zonas verdes. Piensa que si en el barrio no hacen cosas se 

va degradando.  Se desplazaban andando y actualmente más en coche y 

algunos andando. El transporte público de antaño era escaso ya que en esa 

época no había tantos. Una tradición de este barrio es el mercadillo y el cine de 

verano en la Plaza Valdeolleros. Existe contaminación en el barrio como la del 

transporte y la acústica. Cree que el espacio que antes ocupaba el barrio antes 

de ser construido se dedicaba a huertas y ganado… 
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He llegado a la conclusión de que cada generación ha tendido, por 

pequeño que sea, cambios. Mi abuela y mi madre jugaban a juegos parecidos. 

Sin embargo yo he jugado a videojuegos ya que en la época de mi abuela y de 

mi madre no había. También he podido presenciar cuántos años se llevan con 

sus hermanos/as y cómo se llevaban tanto y ahora menos. Ha habido una gran 

diferencia en los trabajos, mi abuela, con apenas estudios, empezó muy joven a 

trabajar. 

Estas entrevistas me han servido para darme cuenta de cómo era el 

mundo y la sociedad antes y de conocer un poco más de historia” 

 

JOSÉ ÁNGEL TARTAJO PÉREZ 

“Rafaela (mi abuela) y Ana (mi madre) llegaron al barrio en 1984 y ambas venían 

desde Barcelona. Cuando llegaron el barrio era muy diferente. El piso situado en 

la Avenida Virgen de las Angustias estaba rodeado por una gran explanada de 

campo y por las vías del tren. Ambas coinciden en que la situación era mejor que 

la de otros barrios como por ejemplo las Palmeras o el Polígono Guadalquivir En 

este caso, también indican que actualmente creen que el barrio destaca como 

“buen barrio”. Ana destaca que hay zonas del barrio que son más antiguas, pero 

que quizás esto se deba a que las viviendas también son muy antiguas. Sin 

embargo, cree que hay otras zonas que están cada vez más modernizadas 

gracias a la nueva edificación. Rafaela cree que el barrio ha cambiado mucho 

desde que llegó y que hay zonas que están irreconocibles. Ambas coinciden que 

en comparación con algunos barrios sí que se nota la diferencia (antigüedad) 

pero que en muchos casos se debe a la creación de nuevas barriadas y a la 

nueva construcción y esto hace que el barrio quede “ensombrecido”. Ana dice 

que mucha gente que vive aquí es porque están conectados con él desde 

pequeños, es decir, que toda su familia vive aquí y pues han decidido quedarse. 

Rafaela también apunta que no es un barrio conflictivo y eso hace que la gente 

se sienta segura. Ambas piensan que también es importante la cercanía que 

tiene el barrio con otras zonas de Córdoba (sobre todo el centro). 10 Ambas 

piensan que la mayoría de la gente vive aquí porque les gusta vivir en este barrio, 

aunque puede ser que haya quien viva por motivos laborales o por razones de 

estudio. También al igual que Alba habla del tema de la economía, piensan que 
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es un barrio con precios asequibles y que no sobrepasa las posibilidades 

económicas de sus habitantes. Ellas recalcan que viven aquí porque les gusta el 

barrio y que no viven atadas a él por ningún motivo.  

Ambas piensan que las decisiones las toma el alcalde y, por tanto, el 

Ayuntamiento. Cuando les he nombrado la Asociación Vecinal han dicho que 

posiblemente algunas actividades que se hagan a nivel de barrio y no afecten 

demasiado también las tomará esta asociación. En cuanto a la dependencia del 

barrio, ambas opinan que en la mayoría de las ocasiones dependen del 

ayuntamiento, pero quizás algunas de las actividades que se hacen son 

realizadas por la asociación sin necesidad de consultar. Aún así no tenían muy 

claro qué responder en esta pregunta. Creen que el medio físico es utilizado 

como disfrute de las personas que viven en él y como embellecimiento del barrio. 

Dicen que antes ese medio no era usado mucho ya que por ahí pasaban las vías 

del tren. Sin embargo, apuntan que en otras zonas que también eran campo 

algunas personas se reunían ahí para disfrutar del tiempo. Ambas solían 

desplazarse andando a otros puntos de la ciudad o usando el bus. Ahora piensan 

que cada vez se usa más el coche y menos el transporte público, pero aún así 

piensan que es una buena opción ir andando al centro para evitar el tráfico y 

disminuir la contaminación. Piensan que la mayoría de la gente se desplaza por 

motivos laborales, médicos o incluso por puro placer (tipo turismo). Cuando 

llegaron al barrio el bus funcionaba perfectamente, eso sí, había menos líneas 

que ahora pero existía. Al igual que el taxi que estaba en pleno funcionamiento. 

El único cambio que notan es que hay más líneas y que todos los barrios quedan 

conectados con esas nuevas líneas. En cuanto a las fiestas o tradiciones del 

barrio, han nombrado la Carrera de la Asomadilla y las jornadas vecinales que 

se celebran en el IES Grupo Cántico. Creen que actualmente no hay verbenas. 

No creen que el barrio sufra problemas de contaminación aunque Rafaela sí que 

señala el tráfico que se forma en su calle en las horas puntas. Aún así ambas 

dicen que no es nada comparable a la contaminación que puede haber en otros 

barrios. Sobre la construcción del barrio creen que fue para incrementar la 

población de Córdoba y de esa forma ampliar la ciudad y convertirla cada vez en 

una ciudad más grande. Apuntan a que anteriormente Córdoba se reducía a la 

zona centro y que alrededor había campo y huertas. De esa forma, también 
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acogían a las nuevas personas que fueran llegando a la ciudad. Ambas dicen no 

conocer la antigüedad del barrio, pero Rafaela recuerda que su marido cuando 

estaba soltero venía al barrio del Naranjo y que solo había huertas y que este 

barrio no existía (aproximadamente años 60). Ambas creen que la gente del 

barrio se moviliza bastante y que suelen salir a pedir sus derechos, además 

piensan que son cada día más los jóvenes que se mueven por su barrio y que 

intentan hacer ver que el cambio está presente y que hay que adaptarse a los 

nuevos tiempos.  

Mi hermana (Alba Tartajo) nació en el barrio. Y dice que siempre ha tenido 

la imagen de un barrio tranquilo, donde conoces a la mayoría de gente y donde 

la gente es muy cercana y agradable. Aunque dice, que últimamente nota que el 

barrio se está quedando un poco anticuado y que apenas hay ambiente, lo que 

hace que muchos jóvenes prefieran salir a otros barrios o que muchas familias 

se muden. Como he dicho anteriormente, ella piensa que el barrio se está 

quedando atrás respecto a otros, que apenas hay ambiente y que es muy difícil 

encontrar algo de entretenimiento para los jóvenes. Es cierto que hay barrios 

mucho más antiguos que Valdeolleros, por ejemplo según ella, la zona de Ciudad 

Jardín en cuanto a aspecto está mucho más anticuada, pero cree que 

Valdeolleros tiene potencial para dar otra imagen, pero no lo están usando. 

Sobre la población del barrio piensa que la gente que vive aquí es porque lo han 

hecho durante toda la vida y están muy arraigados al barrio o por las 

comodidades que este da. Por ejemplo, algo bueno de Valdeolleros es que está 

cerca de zonas muy interesantes de la ciudad como el Casco Histórico o el centro 

de la ciudad. También es cierto que es un barrio que ofrece precios asequibles 

para las personas que viven en él, cree que la economía se adapta a sus 

habitantes y eso hace que mucha gente se sienta cómoda aquí. Creo que uno 

de los aspectos positivos del barrio es la cercanía que tiene con otros más 

turísticos de la ciudad y a esto se le suma que está formado en torno a puntos 

importantes y necesarios dentro de un barrio (colegios, médico y transporte). Sin 

embargo, el aspecto negativo más importante es el poco ambiente que hay en el 

barrio y lo mal enfocado que está para los pequeños de la casa, es cierto que 

hay parques, pero no están en buen estado ni tan completos como para 

garantizar el entretenimiento 
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Cree que las decisiones que afectan al barrio las toma el Ayuntamiento, 

aunque también cree que algunas de las actividades que se celebran son hechas 

por la Asociación Vecinal (no sabe desde cuándo existe esta asociación). Piensa 

que el barrio depende de otros o incluso de alguna entidad más general cuando 

tiene que tomar decisiones sobre inmobiliario, pero que es libre en cuanto a la 

organización de actividades que no supongan una gran planificación. Cree 

recordar que antes el barrio estaba rodeado por una gran explanada (campo) y 

por unas vías del tren y que ahora la explanada se ha reducido al Parque de la 

Asomadilla y las vías del tren han desaparecido en esa zona. Recuerda que 

algunas personas le han contado que ese campo era usado como punto de 

reunión familiar y que la gente hacía peroles o salían a jugar. Ahora el Parque 

de la Asomadilla también es un punto de encuentro, pero que se usa más como 

sitio para actividad física y algunas veces para hacer actividades vecinales. En 

cuanto al desplazamiento, hay mucha gente que opta por ir andando ya que hay 

poca distancia entre los sitios importantes (parques, médicos, colegios o 

comercios). Aun así, cree que en las horas puntas también se forma mucho 

tráfico en las avenidas más transitadas (Virgen de las Angustias, Almogávares o 

Fuente de la Salud), por lo que puede decir que parte de la población del barrio 

se desplaza en coche o moto. Por otro lado, como persona que usa el bus para 

ir a la universidad, dice que también mucha gente del barrio usa este medio de 

transporte para desplazarse a las afueras del barrio. Esos desplazamientos fuera 

del barrio suelen deberse a puestos de trabajo, visitas a familiares, centros 

comerciales o incluso la búsqueda de la diversión. Sobre las fiestas y tradiciones 

del barrio destaca la carrera de la Asomadilla, la semana del barrio (cuando las 

tiendas ponen estantes con sus productos) y las jornadas vecinales organizadas 

en algunas ocasiones por la JOC.  

Cree recordar que hubo muchas quejas por la contaminación del barrio 

debido a las emisiones de la fábrica de cemento situada en el Polígono de 

Chinales, pero piensa que no hay tanta contaminación en el barrio como puede 

haber en otros mucho más transitados como el Centro. Cree que la creación del 

barrio pudo deberse a la necesidad de crear nuevas zonas habitables debido a 

la cantidad de gente que empezó a llegar a la ciudad o incluso a la necesidad de 

modernizar la ciudad e irla adaptando a los nuevos tiempos. Las zonas en las 
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que hoy está construido el barrio anteriormente eran campos, huertas y vías del 

tren. Piensa que el barrio puede ser de los años 70 aproximadamente aunque 

dice que seguramente fuera de antes, pero que no fuera conocido como barrio. 

Alba dice que la movilización del barrio es un hecho bastante claro. La 

movilización empezó en el momento en el que las familias reclamaron la 

existencia de un instituto y continúa día a día cuando piden mejoras en el barrio. 

Cree que la Asociación Vecinal hace mucho bien en cuanto a esto. Son muchos 

los jóvenes que se unen a las manifestaciones o incluso se encargan ellos 

mismos de organizar actividades en el barrio con el fin de reivindicar algo” 

 

Para evaluar por parte del alumnado la actividad de la charla-debate he 

utilizado el siguiente cuestionario, pasado a 39 alumnos y alumnas: 
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La tabulación de los resultados arroja los siguientes datos5: 

 1 2 3 4 

3-A 0 0 8 13 

 0 0 10 7 

3-B 0 2 9 10 

 0 3 10 4 

3-C 0 1 3 16 

 0 3 9 5 

3-D 0 2 9 7 

 0 5 4 8 

3-E 1 4 8 7 

 2 13 2 0 

3-F 6 7 4 4 

 10 4 1  3 

3-G 0 1 6 14 

 1 10 2 4 

3-H 0 1 6 15 

 0 2 8 7 

3-I-1 0 0 2 19 

 2 1 8 6 

3-I-2 0 0 1 20 

 1 1 4 10 

3-I-3 0 0 3 17 

 0 3 5 9 

3-I-4 0 0 7 15 

 0 2 8 7 

3-I-5 0 6 3 12 

 
5 Sombreados, los resultados del grupo de 3º y en blanco, los de 4º. La escala de valoración se 

interpreta el 1 como el peor resultado y el 4 como el mejor. 
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 1 2 8 5 

3-J 0 0 7 13 

 0 1 11  4 

3-K 0 0 8 13 

 0 5 8 4 

3-L 0 0 10 10 

 0 3 11 3 

3-M 0 0 9 12 

 2 3 6 6 

3-N 0 0 7 14 

 0 2 9 6 

 

Por otro lado, entre las respuestas abiertas destacamos las respuestas a las 

siguientes preguntas: 

RESPUESTAS A LA PREGUNTA 2. Escribe tres ideas que consideras 

fundamentales a raíz de la explicación de las conferenciantes. 

RESPETO – COLABORACIÓN – ENSEÑANZA. 

LUCHA POR MEJORAR – CONSIDERACIÓN HACIA LAS MUJERES – 

IGUALDAD. 

CADA VEZ SE IBA SUMANDO MÁS GENTE – CONSIGUIERON MUCHO, 

PERO HAY QUE SEGUIR – LOS JÓVENES TAMBIÉN ESTÁN 

CONCIENCIADOS. 

VISIBILIZACIÓN DE LA MUJER – EL BARRIO. 

LAS MUJERES ENGANCHARON A MUCHOS – TENÍAN QUE SER 

RECONOCIDAS MÁS FRECUENTEMENTE. 
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LA PARTICIPACIÓN SOCIAL DE LA MUJER – LOS TRABAJOS PARA LA 

MUJER  - LA LUCHA DE LA MUJER EN EL BARRIO. 

EL DESARROLLO DE LO QUE LOGRARON – EL ESFUERZO – LA 

DEDICACIÓN. 

ORÍGENES – ASOCIACIÓN – LUCHA. 

SE EXPLICABAN BIEN – TENÍAN RESPUESTA A TODAS LAS PREGUNTAS 

– VENÍAN BIEN ORGANIZADAS PARA LA ACTIVIDAD. 

QUÉ HACEN Y PORQUÉ VIENEN – CÓMO EMPEZARON PLANES FUTUROS. 

LA UNIÓN DE LAS MUJERES – FUTURO – EVOLUCIÓN DEL BARRIO. 

MACHISMO – TRABAJO – LA MUJER EN OTRAS ÉPOCAS. 

LA LABOR DE LAS MUJERES – SON DE DISTINTAS GENERACIONES. 

LA LUCHA SIGUE – LUCHAR POR LO QUE QUEREMOS – NADA ES 

IMPOSIBLE. 

TRABAJAR JUNTAS – SON COMO UNA FAMILIA – SIENDO MUJER TAMBIÉN 

PUEDES CONSEGUIR LO MISMO. 

LA INTEGRACIÓN DE LA MUJER EN EL BARRIO – LA REIVINDICACIÓN DE 

SUS DERECHOS – LAS PROTESTAS REALIZADAS PARA PEDIR NUEVAS 

COSAS EN EL BARRIO Y MEJORAR OTRAS. 

LA LUCHA EN LAS VÍAS DEL TREN – LA CREACIÓN DE ZONAS VERDES – 

LA CREACIÓN DE ASOCIACIONES QUE AYUDABAN A LAS MUJERES DEL 

BARRIO. 

EL VALOR DE LA LUCHA EN EL BARRIO – INTEGRACIÓN DE LA MUJER – 

SOLIDARIDAD ENTRE LOS VECINOS. 
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NUNCA HAY QUE RENDIRSE PARA CONSEGUIR LO QUE QUIERES – SI 

VEMOS ALGO MAL NO TENEMOS QUE CONTENTARNOS CON ELLO – NO 

IMPORTA LA EDAD, SINO LA INTENCIÓN. 

LOGROS A LLEGAR – ASOCIACIONES – PUNTO DE VISTA DE LAS 

MUJERES DEL BARRIO DE DIFERENTE EDAD. 

TODAS SON UNA – SI LUCHAS PUEDES TENER LO QUE QUIERAS – 

TAMBIÉN SE NECESITA LA AYUDA DE LOS HOMBRES. 

LAS MUJERES LUCHAN POR SU BARRIO  - LAS MUJERES NO TIENEN 

LIBERTAD – LAS MUJERES CONSTRUYEN SU CAMINO. 

LA UNIDAD DE LOS VECINOS – LUCHAS INCESANTES – EL PAPEL DE LA 

MUJER. 

INTERVENCIÓN DE LA MUJER EN EL BARRIO – CRECIMIENTO DEL 

BARRIO – LUCHAS. 

VISIBILIDAD DE LAS MUJERES – INTERVENCIÓN DE LA MUJER EN EL 

BARRIO – LUCHA DE LAS PERSONAS MAYORES POR MUY DIFÍCIL QUE 

FUERA. 

LOS PROYECTOS PARA MEJORAR EL BARRIO – CÓMO EMPEZÓ EL 

GRUPO – SU PENSAMIENTO. 

ESFORZARTE HASTA CONSEGUIR LO QUE QUIERES – CUANTAS MÁS 

PERSONAS UNIDAS, MEJOR – NADA EN LA VIDA ES REGALADO. 

LA MUJER HA SIDO MUY IMPORTANTE EN EL BARRIO – TODOS JUNTOS 

HACEN QUE LAS COSAS SEAN MÁS FÁCILES. 

EN CUALQUIER LUCHA DEBEN UNIRSE HOMBRES Y MUJERES – LAS 

MUJERES FUERON IMPORTANTES PARA TENER UN BARRIO MEJOR. 
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LUCHAR POR SÍ MISMAS – PROPONER IDEAS – MEJORAR LA ACTIVIDAD 

QUE TIENE LA MUJER. 

LAS MUJERES NO PUEDEN TODO SOLAS, NECESITAN AYUDA – LA LUCHA 

CONLLEVA SACRIFICIOS. 

LA LUCHA DE LAS MUJERES POR EL BARRIO – VISIBILIZACIÓN DE LAS 

MUJERES – AYUDA DE ESTE GRUPO DE MUJERES A OTRAS. 

LUCHANDO SE CONSIGUEN COSAS – SI TE QUEDAS CALLADO NO SE 

CONSIGUE NADA –EL PAPEL DE LAS ASOCIACIONES. 

 

Como complemento a la opinión de los alumnos/as, recojo a modo de 

finalización las opiniones solicitadas a dos compañeros asistentes a la actividad. 

 

- CARMEN PALACIOS, Maestra del C.E.I.P “Hernán Ruiz”. 

“Conclusiones  “La Mujeres del Barrio de Valdeolleros: Participación y 

visibilidad a lo largo de su “Historia”. 

La actividad, su desarrollo muestra una gran organización, esfuerzo y 

coordinación, mostrando  un trabajo previo de investigación, información, 

estructuración de la dinámica, para el alumnado, el cual se ha portado 

ejemplarmente, siendo su intervención muy interesante con preguntas que han 

aportado más a la dinámica. 

Por otro lado para todas las personas asistentes creo que nos ha aportado 

y nos ha hecho conocer aún más sobre los movimientos de asociacionismo del 

barrio de Valdeolleros, motor de su evolución y lucha, poniendo de manifiesto la 

gran importancia de la Mujer, de grupos de Mujeres de este Barrio sin las cuales 

posiblemente no hubiera habido los grandes logros de los que se puede disfrutar 

en la actualidad a nivel educativo, social, medioambiental, sanitario. 

También ha puesto de manifiesto la cooperación en Igualdad para esta 

consecución de objetivos entre Mujeres y Hombres, que apoyaban la necesidad 

de una Mujer libre, con opinión, con identidad. 
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Bajo mi punto de vista, ha sido una actividad muy enriquecedora, que 

aporta y nos hace tener presente que es muy necesaria la cooperación entre 

Mujeres y Hombres para luchar por una sociedad Igualitaria, Inclusiva y Diversa” 

 

- MANUEL SANTOS, Profesor de Gª e Hª del I.E.S. “Grupo Cántico”. 

“Creo que la selección de las intervinientes ha sido acertada, en especial 

las de más experiencia, que enriquecieron mucho la actividad con su visión. A la 

que vi menos suelta, como es lógico, es a la muchacha más joven. Quizá eché 

en falta alguna mujer de edad media (30-50 años), ¿hay menos mujeres 

involucradas en la lucha activa del barrio en esa franja de edad? Sería quizá 

interesante la profundización en este ámbito, ya que actualmente los 

movimientos vecinales en la ciudad han perdido algo de fuerza con respecto a 

décadas anteriores ¿por qué?, ¿Cómo se ve desde la óptica femenina este 

cambio y cómo se refleja en el barrio de Valdeolleros?  

 Los temas fueron acertados, especialmente interesante el protagonismo 

femenino en las luchas por la consecución de infraestructuras en el barrio (centro 

de salud, instituto, parque de la Asomadilla, soterramiento de las vías del tren). 

Igualmente de interés, el protagonismo del movimiento cristiano en el barrio, 

entroncado con los movimientos de los curas obreros (todas las mujeres 

asistentes comenzaron su actividad en la parroquia e incluso la más joven, a 

pesar del cambio cultural, también milita en las juventudes obreras cristianas). 

Sería interesante preguntar: ¿hubiese tenido tanto dinamismo el movimiento 

vecinal de Valdeolleros y el protagonismo de la mujer sin la presencia de los 

sacerdotes que hicieron su labor pastoral en Valdeolleros? ¿Cómo hubiese 

influido de haber sido asignados a este barrio sacerdotes con otro tipo de 

pastoral? 

 Para mí lo mejor fue la experiencia personal de las intervenientes, en 

especial las más mayores.  

Curioso igualmente que de todas las preguntas propuestas, solo una la 

formuló un niño: ¿no interesa a los niños el tema de la misma manera que las 

niñas?, ¿se sienten distanciados de esa realidad?, ¿no la valoran? 
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De igual manera, el tiempo creo que fue correcto, aunque vi a los alumnos 

algo cansados. ¿Quizá hubiese sido más positivo introducir un pequeño turno de 

preguntas para dinamizar algo en la mitad de la charla? 

 Aparte de la obvia perspectiva femenina, me quedo con otra conclusión 

interesante, espero que no pasase desapercibida: los barrios los construyen los 

vecinos y está en la mano de cada persona involucrarse y construir la ciudad que 

queremos. Nadie va a cambiar el mundo desde su sofá sentado. Algo que creo 

que es necesario que vayan integrando los alumnos, cada vez más absortos en 

las redes y las tecnologías, con menor conciencia de ayuda al otro y con mayor 

preocupación egoísta por el desarrollo y el bienestar individual” 

 

En conclusión, estamos ante un trabajo que cada vez nos va dando 

mayores satisfacciones si cabe a lo que ya habíamos obtenido. Nos parece 

especialmente interesante para el estudio y conocimiento de nuestros barrios 

desde todos los ámbitos de la Geografía y de la Historia, aportando una 

documentación histórica inalcanzable desde los medios tradicionales 

(recordemos que el trabajo con fuentes orales ha sido una  característica del 

proyecto desde su nacimiento), una variedad de trabajos y situaciones de 

aprendizaje como es la última novedad legislativa impresionante, una posibilidad 

de acercar los centros a los barrios y viceversa, con un abanico de aprendizajes-

servicios muy interesantes, una implicación en los problemas sociales y 

colectivos de los barrios a través de la participación en colectivos sociales, la 

generación de experiencias europeas tipo Erasmus, la colaboración con otros 

centros educativos de la localidad o de fuera de ella... 

En fin, son innumerables y ya lo hemos señalado en muchas ocasiones. 

En este trabajo concreto, queríamos aportar una visión y una actividad diferente 

en el Día de la mujer y en las actividades  que se suelen hacer en torno a esa 

efeméride. Pero enriqueciéndola. Para empezar, es un trabajo integrado en la 

vida del centro, en el desarrollo curricular de las programaciones de diferentes 

materias del Departamento de Geografía e Historia, en proyectos y planes 

concretos, no flor de un día. Resaltar el protagonismo de la mujer en el desarrollo 

de los hechos históricos que han acontecido en el barrio de Valdeolleros con la 

voz de sus protagonistas ante los nuevos actores que son nuestros alumnos y 
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alumnas, futuros ciudadanos/as del barrio, constituye un ejemplo de libro de 

mentoría social, de mostrar  como en numerosas ocasiones no tenemos que 

salirnos de nuestra esfera de confort para comprobar que el esfuerzo, el tesón, 

el trabajo, la solidaridad, el trabajo en equipo, el comprobar que “el que algo 

quiere, algo le cuesta” están entre las mujeres que nos rodean y que se merecen, 

ante todo, un respeto, porque como ellas mismas dicen, somos mujeres 

sencillas, muchas sin educación, pero nos importa el mundo en el que vivimos. 

Trabajando con ellas recuerda uno las lecturas de Paulo Freire, Constantin 

Freinet, Giner de los Ríos. Peregrinos en tierra de infieles. Salud. 
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ANEXOS FOTOGRÁFICOS Y DOCUMENTALES 

2.C. EL PROBLEMA DE LOS HUMOS DE LA FÁBRICA DEL CEMENTO. 
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2. D. CORDOBÁN. CENTRO DE PROMOCIÓN DE LA MUJER DE 

VALDEOLLEROS. 
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2.E. LA ASOCIACIÓN VECINAL “SAN ACISCLO” DE VALDEOLLEROS. 
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2.F. EL PARQUE DE LA ASOMADILLA. 
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2.H. LA NOCHE VERDE DE LA ASOMADILLA. 
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2.M. EL CENTRO CÍVICO. 
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2.N. EL CENTRO DE MAYORES “ANTONIO PAREJA” (9 DE MARZO DE 

2009). 
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2.P. CARNAVALES.
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2.Q. CRUCES DE MAYO. 
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ANEXO II 

4. LAS MUJERES Y LA PARTICIPACIÓN EN EL BARRIO DE 

VALDEOLLEROS. 

 

A. GESTACIÓN DEL PROYECTO. 
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C. EL DESARROLLO DE LA ACTIVIDAD (14 DE MARZO DE 2023) 
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D. LAS CONFERENCIANTES. APORTACIONES Y VALORACIÓN. 

 

PAQUI GONZÁLEZ (Centro de la mujer y Cáritas parroquial) 

 

PATRO HORCAS (AAVV “San Acisclo” y Plataforma mujeres contra la violencia de género) 
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MANUELA DÍAZ (Parroquia “San Acisclo” y AAVV “San Acisclo”) 

 

CATI MEDINA (Centro de la mujer CORDOBÁN) 
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LUCÍA RAMIS (JOC) 

 

E. EL ALUMNADO. TRABAJO Y PARTICIPACIÓN. 
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F. ASISTENTES. 
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